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‘Todos vós estais em pecado mortal. Nele vi-
veis e nele morrereis, devido à crueldade e tira-
nias que usais com estas gentes inocentes. Dizei-
-me, com que direito e baseados em que justiça, 
mantendes em tão cruel e horrível servidão os 
índios? Com que autoridade fizestes estas de-
testáveis guerras a estes povos que estavam em 
suas terras mansas e pacíficas e tão numerosas 
e os consumistes com mortes e destruições inau-
ditas? Como os tendes tão oprimidos e fatiga-
dos, sem dar-lhes de comer e cura-los em suas 
enfermidades? Os excessivos trabalhos que lhes 
impondes, os faz morrer, ou melhor dizendo, vós 
os matais para poder arrancar e adquirir ouro 
cada dia... Não são eles acaso homens? Não 
tem almas racionais? Vós não sois obrigados a 
amá-los como a vós mesmos? Será que não en-
tendeis isso? Não o podeis sentir?’

Este sermão foi pronunciado pelo Frei 
António de Montesinos, em Santo Do-
mingo em 21 de Dezembro de 1511, no 
quarto domingo do Advento. Ficou na 
história como o primeiro pronunciamen-
to em defesa dos Direitos Naturais e Hu-
manos dos índios das Américas. Inspirou 
também o Frei Bartolomeu de Las Casas 
a elaborar as chamadas Leis Novas, de-
cretadas pelo Rei Carlos I da Espanha, 
para tentar proteger os índios das bru-
talidades praticadas pelos espanhóis 
conquistadores na sua feroz busca por 
riquezas e ouro. Bartolomeu estava pre-
sente quando Montesinos pronunciou o 
seu sermão. Infelizmente, muitos índios 
continuaram e continuam sendo mortos 
e dizimados.

Sou persistente. Todos os anos, desde 2012, 
trago aos leitores desta coluna em A FOLHA 
,de Torres,  na expectativa de ressoar nas 
curvas do Mampituba, minha mensagem de 
BOAS FESTAS, através da lembrança do “Ad-
vento”.

Os problemas internacionais que tenho 
aqui  trazido, ao longo desta década, só 
pioraram com a crise da pandemia e com a 
Guerra na Ucrânia. No Brasil, depois de uma 
campanha eleitoral plena em  dissonâncias 
ideológicas no ano passado, consagrou-se a 
democracia como vencedora. Lá e aqui, po-
rém,  o futuro é incerto. A segurança pericli-
ta. Vivemos momentos difíceis em nossa His-
tória.  As esperanças de um mundo melhor 
parecem soterradas na multiplicação sem 
par da miséria, resultado da extrema concen-
tração da riqueza, na destruição do Planeta, 
na disseminação do vício e confrontos reli-
giosos, étnicos e políticos e, por último, mas 
não menos importante, na depressão, essa 
'psico-epidemia' irrecorrível do século XXI.

Mas o "Advento", como o  período de qua-
tro semanas, na tradição cristã, que antecede 
o Natal, se renova todos os anos reacenden-
do expectativas.  O que há de vir: A esperan-
ça da Boa Nova que nos ensina que o perdão 
é a regra da civilidade entre os homens e o 
Pacto,  seu imperativo social. O amor a todos 
os homens, sem distinções.  A grande ceia da 

noite de Natal não é, senão, uma metáfora  
para a celebração  da concórdia entre todos 
nós. É a confirmação do laço afetivo  que sela  
o ponto final de uma peregrinação que mobi-
liza  passos ao longo de milhares de quilôme-
tros  em direção ao encontro natalino. -Para 
onde voltamos sempre? , indagava um famo-
so filósofo: Para casa.  É em casa, no amplexo 
familiar, que renovamos as energias para en-
frentar as adversidades  que  se anunciam na 
fatia dos tempos. Um ritual,  mas que contri-
bui para quebrar a corrida do cotidiano. Em 
casa  a dor dói menos e a alegria se alegra 
ainda mais. A alma exulta.

O Advento contribui para reforçar a re-
sistência no  bom caminho da virtude. O 
homem como começo e o fim de tudo. Re-
sistamos, pois, ao fim do próprio homem, 
sob a ameaça do holocausto nuclear ou am-
biental.  Ainda há tempo, mas urge. É pre-
ciso coragem, determinação e bom senso.  
Resistir,  não só por orações e abraços,  mas 
por ações.  Não basta ser contra o racismo, 
contra o extremismo, contra o parasitismo 
de elites pouco sensíveis aos sofrimentos do 
povo. Há que participar da luta contra tudo 
isso. Engajamento.

Aproveito, neste sentido, um post do Cien-
tista Política gaúcho Aldo Fornazieri que nos 
relembra históricos discursos durante o Ad-
vento :

OPINIÃO 

Tempo de Advento...

Economista, Professor  da Universidade de Brasilia, signatário da Carta de 
Lisboa e fundador do PDT, partido pelo qual disputou os Governos de Goiás 
(1982) e Distrito Federal (1994) e email: paulotimm@gmail.com

Paulo Timm
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Na Câmara, Prefeito de Torres faz sintético balanço 
do trabalho dos últimos meses 

Na sessão da Câmara de Vere-
adores de Torres, realizada na se-
gunda-feira, dia 21 de novembro, 
utilizou a Tribuna Popular da Casa 
Legislativa, antes do início dos pro-
nunciamento agendados para as 
falas pessoais dos vereadores, o 
prefeito da cidade, Carlos Souza. Ele 
apresentou um relato sobre a atu-
ação da Prefeitura nestes últimos 
meses. 

De início, o prefeito Carlos salien-
tou o sucesso do evento da Chegada 
do Papai Noel nesta última sexta-
-feira, dia 18 de novembro, na Praça 
XV, praça que também foi entregue 
revitalizada no mesmo dia 18.  Ain-
da comemorou que a cidade de Tor-
res foi um dos municípios Vencedo-
res Estaduais 2022 da 2ª edição do 
Prêmio Band Cidades Excelentes. A 
premiação do Grupo Bandeirantes 

de Comunicação, em parceria com 
o Instituto Aquila, busca reconhe-
cer as melhores gestões públicas. O 
troféu recebido pelo prefeito Carlos 
é um retorno positivo ao progra-
ma “Transforma Torres” – Pacote 
de Obras de Infraestrutura Urbana 
e Turística de Torres e do Plano de 
Mobilidade Urbana, elaborados 
pela Secretaria Municipal de Plane-
jamento e Participação Cidadã.

Carlos Souza comemorou aprovação de contas, prêmios recebidos e recursos para obras em 2023. Para prefeito, parceria com vereadores é parte 
importante da resolutividade dos trabalhos

Câmara dos Vereadores devolve 500 mil do seu orçamento à Prefeitura de Torres

Satisfação com o secretariado e obras para 2023  
O prefeito  demonstrou satisfação 

perante o trabalho do seu secreta-
riado em geral e agradeceu aos ve-
readores a parceria da Câmara, que 
ajuda a viabilizar o desenvolvimen-
to de Torres. Carlos Sousa também 
destacou os investimentos feitos em 
diversas áreas assim como as obras 
em andamento e os projetos para 
o ano que vem. Segundo relatou, o 
orçamento já possui em torno de R$ 
50 milhões separados para serem 

utilizados em obras, tanto como con-
trapartidas de projetos (com apoio 
financeiro do governo federal) quan-
to em obras pagas somente com re-
cursos próprios. O encerramento das 
reformas em andamento de escolas 
municipais está no topo das inter-
venções de melhorias a serem feitas 
na cidade, segundo o prefeito. 

Carlos Souza também comemo-
rou com os vereadores enquanto na 
tribuna a aprovação de contas de seu 

trabalho de gestor do município afe-
rida pelo Tribunal de Contas do Esta-
do (TCU-RS). As últimas aprovadas 
foram as contas dos anos de 2018 e 
2019. 

Citou também a importância da 
devolução de parte inutilizada do 
orçamento da Câmara, no valor de 
R$ 500mil, recentemente feita pelo 
presidente Rafael Silveira. Agradeceu 
mais uma vez aos vereadores. Por 
fim, falou do andamento de várias 

obras na cidade, indicando que todas 
seguem o cronograma normal. 

Comentou em especial sobre a re-
vitalização da Praça XV de Novembro 
(Centro de Torres). O espaço recebeu 
pavimentação PVS, iluminação de 
LED para segurança dos frequenta-
dores. Foram colocados refletores, 

12 potes, acessibilidade, rua elevada 
entre as Praças, reforma do coreto, 
de 15 bancos e 10 lixeiras, paisa-
gismo e reforma do CAT- Central de 
Atendimento ao Turista. Foi investi-
dos na obra, um total próximo a R$ 
450 mil sendo mais de R$ 200 mil de 
contrapartida da Prefeitura.

Na tarde desta sexta-feira, 18 
de novembro, a Câmara Municipal 
de Torres devolveu à Prefeitura R$ 
500 mil reais de seu orçamento de 
2022. A comunicação foi realizada 
pelo presidente da Câmara, vere-
ador Rafael Silveira, ao prefeito 
Carlos Souza que agradeceu aos 
vereadores de todas as bancadas 
pela iniciativa, salientando que 
atitude beneficia a população de 
Torres.

Conforme Rafael Silveira, a de-
volução dos recursos foi possível 
graças à economia obtida nos gas-
tos administrativos, de bancadas 
e gabinetes de vereadores. Rafael 
observa que os recursos repassa-
dos pela Câmara são de livre utili-
zação pela Prefeitura.

Os recursos do Poder Legislati-
vo provêm de repasses que o Po-
der Executivo faz. Quando o valor 
não é gasto, por lei, as Câmaras 

são obrigadas a devolver o mon-
tante. No entanto, cada Câmara 
tem total autonomia para gastar 
100% do valor, caso julgue neces-
sário. Cabe então à Presidência de 
cada Câmara definir quanto será 
gasto pela instituição. Nessa de-
volução, por exemplo, a atual pre-
sidência optou por poupar gastos 
na Câmara e devolver dinheiro à 
Prefeitura para que a população 
seja beneficiada.

Projeto propõe “Abril Laranja” para a prevenção à crueldade contra animais em Torres

Entrará em tramitação for-
mal na Câmara Municipal de 
Torres o Projeto de Lei (PL) 
070/2022, de autoria do vere-
ador João Negrini (Rep), que 
Institui a Campanha “Abril La-
ranja” no Município. Trata-se de 
uma campanha de prevenção à 
crueldade contra animais a ser 
realizada anualmente em Tor-

res com a simbologia similar às 
campanhas nacionais, que de-
finem meses de destaque para 
lutas sociais e conscientização, 
mas que neste caso trata es-
pecificamente do município de 
Torres. 

Conforme afirma o vereador 
no texto do PL, no “Abril Laran-
ja” poderão ser desenvolvidas 

ações, com os seguintes objeti-
vos: alertar e promover debates 
sobre o tema; estabelecer dire-
trizes para o desenvolvimento 
de ações integradas, envolven-
do a população, órgãos públi-
cos, instituições públicas e pri-
vadas que incentivem a adoção 
e castração de animais abando-
nados; ou estimular, sob ponto 
de vista social e educacional, a 
concretização de ações, progra-
mas e projetos na área.

Vereador Negrini quer colocar o evento no calendário de ações oficiais da cidade

Calendário e atenção ao sério assunto
Na exposição de motivos, o ve-

reador João Negrini destaca que 
produziu o Projeto de Lei para 
poder colocar o “Abril Laranja” no 
Calendário Oficial de Datas e Even-
tos de Torres. Ele lembra que a cor 
laranja foi escolhida pela Socieda-
de Americana para a Prevenção da 
Crueldade contra Animais (ASPCA) 
- importante entidade internacio-

nal de proteção animal - para re-
presentar o Mês da Prevenção a 
Crueldade contra os Animais em 
todo o mundo, cor esta que foi re-
tomada por Negrini localmente.

 Afinal, o autor afirma que se 
trata de mais uma forma também 
das pessoas refletirem sobre a si-
tuação degradante em que muitos 
animais são submetidos, muitas 

vezes por toda a vida quando so-
frem tortura, abuso e exploração. 

No Brasil, de acordo com a Lei 
Federal nº 9605/98, maltratar ani-
mais domésticos, silvestres, na-
tivos e exóticos é crime e a pena 
pode variar de três meses a um 
ano de prisão, além de ser passível 
de multa. E em caso de morte do 
animal, a pena pode ser majorada.
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Governador recebe prefeitos do Litoral Norte para tratar 
sobre diretrizes ambientais

POLÍTICA 

O governador do Estado, Ranolfo 
Vieira Júnior, recebeu na manhã de 
segunda-feira, dia 21 de novembro de 
2022, o presidente da Associação dos 
Municípios do Litoral Norte – Amlinor-
te, prefeito Affonso Flavio Angst (Bo-
lão), de Arroio do Sal, para tratar sobre 
as Diretrizes Ambientais para o Desen-
volvimento do Litoral Norte do RS. No 
encontro, o presidente Affonso pon-
derou a necessidade de rever alguns 
pontos que constam no documento 
elaborado pela Fepam, e que foi colo-
cado em Consulta Pública on line no dia 
21/11/2022.

O prefeito de Imbé, Luiz Henrique 

Vedovato, presente na reunião, des-
tacou a importância de alteração em 
algumas diretrizes, sob pena de travar 
o desenvolvimento do Litoral Norte nos 
próximos anos. Segundo o presidente 
da Amlinorte, os prefeitos estão preo-
cupados, uma vez que defendem a pre-
servação e apoiam ações sustentáveis, 
mas entendem ser necessário um olhar 
para o desenvolvimento econômico 
das famílias e moradores locais.

Foi acordado que a Amlinorte de-
verá apresentar suas considerações na 
consulta pública on line da Fepam, com 
as manifestações, sugestões e ques-
tionamentos dos municípios. Após, a 

Fepam deverá analisar as propostas 
e elaborar um novo documento, que 
será apresentado aos municípios do 
Litoral Norte para discussão, antes dos 
trâmites finais. Também participaram 
do encontro no Palácio Piratini a secre-
tária de Estado do Meio Ambiente e In-
fraestrutura, Marjorie Kauffmann, o se-
cretário de Estado do Turismo, Raphael 
Ayub, o diretor-presidente da Fepam, 
Renato das Chagas e Silva, e o vice-pre-
sidente do Sinduscon, Alfredo Pessi, 
acompanhado de sua equipe jurídica.

Por Rose Scherer – Imprensa 
Amlinorte

Câmara de Torres realizará mais uma audiência 
Pública sobre Estacionamento Rotativo

Depois de duas audiências pú-
blicas sobre o assunto já realizadas 
- uma da prefeitura de Torres e ou-
tra do Poder Legislativo (Câmara) 
- o debate sobre a implantação do 
Estacionamento Rotativo Pago na 
cidade terá continuidade.  Após ter 
que ser suspensa algumas semanas 

atrás, finalmente a Câmara Muni-
cipal dos Vereadores confirma que 
o encontro para ouvir a população 
será nas instalações da Ulbra Tor-
res, no Auditório da universidade. 

O evento será realizado na ter-
ça-feira, dia 29 de novembro, às 19 
horas, por conta de pedidos de ci-

dadãos e de vereadores. É que a se-
gunda audiência pública, realizada 
na Câmara Municipal aconteceu no 
turno da tarde, horário comercial, o 
que teria restringido participações. 
Por isso pediram mais esta edição, 
buscando efetivar .maior participa-
ção popular.

Após transferência de data, evento será realizado no auditório da Ulbra na terça-feira (dia 29 de novembro), às 19 horas, por conta de pedidos de 
cidadãos e de vereadores. 

Foto da primeira audiência, realizado pela prefeitura na Ulbra

Tamanho da área e fluxo de recursos
O Projeto de Lei já se encon-

tra na Câmara e já existem vá-
rias propostas de emendas sina-
lizadas por vereadores da Casa 
Legislativa torrense. Apesar de 
uma parcela da população con-
cordar com a medida, existem 
pessoas que já se mostraram 

peremptoriamente contra o Es-
tacionamento Rotativo Pago, 
incluindo vereadores com man-
dato na Câmara. 

A maioria dos temas que es-
tão sendo colocados “em che-
que” é referente a:

1 - tamanho da área que será 
demarcada quando da imple-
mentação;

2 - o preço cobrado e a forma 
de reajustes das tarifas;

3 - definição mais clara e mais 
transparente dos recursos en-
volvidos no sistema de captação 

de valores, ou seja, quanto irá 
ficar para a Prefeitura de Torres, 
quanto irá ficar com a empresa 

terceirizada e onde os recursos 
públicos obtidos no Rotativo 
Pago serão aplicados. 

Em 2015 já houve um recuo
No governo Nílvia Pereira 

(2013/2016), houve um projeto de 
lei que implantaria o Estacionamen-
to Rotativo em Torres. Só que, mes-

mo após o PL ser aprovado na Casa 
Legislativa, e após a empresa tercei-
rizada inclusive já ter demarcado as 
vagas e se instalado em Torres,  uma 

ação judicial liderada pela OAB de 
Torres (e assinada por outras várias 
entidades da sociedade organiza-
da local) abortou a operação. Uma 

grande passeata popular - reunindo 
centenas de pessoas contra o rota-
tivo - foi marco importante para a 
ação judicial. E o motivo à  época foi 

justamente o tamanho da área e o 
numero de vagas demarcadas, con-
siderada excessiva pelos críticos que 
assinaram a petição.    

Lei Complementar permite venda de imóveis 
com dívidas junto aos cofres públicos de Torres 

Na sessão da Câmara de Vereado-
res de Torres, realizada na segunda-
-feira (21 de novembro), foi aprovado 
por unanimidade a redação final do 
PROJETO DE LEI (PL) COMPLEMEN-
TAR 010/2022, de autoria da prefei-

tura de Torres (Poder Executivo), que 
altera dispositivos da Lei Municipal 
original, de dezembro de 2002, que 
regulamenta o Código Tributário 
Municipal. A matéria recebeu duas 
emendas de autoria dos vereadores 

Gibraltar Vidal, o Gimi (PP) e Silvano 
Borja (PDT), que na prática somente 
dão certo acabamento qualitativo às 
novas regras específicas. 

A lei, dentre outras questões, 
redefine tabela de Licença para lo-

calização e exercício de atividade 
comerciais e de serviço em Torres, 
que pode ser conferida no detalhe 
no endereço eletrônico www.cama-
ratorres.rs.gov.br/tec/popup/index.
php?pagina=pasta_digital&docu-

mento_tipo=proposicao&documen-
to=22633. O PL aprovado também 
define a forma de reajustes das 
dívidas perante os cofres públicos, 
definindo o índice do IPCA como o 
oficial.

Mas emenda obriga que seja feita uma Confissão de Dívida, para que os valores pendentes fiquem de responsabilidade dos novos proprietários

Transferência de dívida nas vendas de imóveis
O destaque do PL Complementar 

é a modificação no artigo 214 da lei 
original (de 2002) que em parágrafo 
único define: “Quando da transfe-
rência da titularidade imobiliária, a 
dívida tributária vinculada ao imóvel 
poderá ser transferida ao adquiren-

te, através de termo de confissão 
de débito fiscal a ser firmado com o 
Município." Isto quer dizer que imó-
veis podem ser vendidos sem a qui-
tação total de dívidas com o IPTU, 
por exemplo. E que, após a venda 
do imóvel, esta dívida passa a ser do 

novo proprietário. 
A Emenda 1 ao PL define justamen-

te a formalização desta transferência 
de dívida pela assinatura do termo de 
confissão de dívida - emenda criada 
pelos vereadores Gimi e Silvano. 

Já a emenda 02 do mesmo PL 

aprovado na Câmara é supressiva. 
Ela retirou uma palavra que daria ao 
projeto possibilidade de dupla inter-
pretação, caso fosse colocada a crí-
tica “ao pé da letra”.   Foi suprimida 
a expressão “inflação” do Parágrafo 
único do Art. 190, passando a vigorar 

com a seguinte redação: "A atualiza-
ção de que se trata este artigo, cor-
responderá aos percentuais medidos 
entre 1º de novembro do exercício 
anterior e 31 de outubro do exercício 
atual" (que já define que será feita a 
correção monetária). 
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TORRES - Na tarde desta terça-
-feira, 22 de novembro, o prefeito 
Carlos Souza assinou um Acordo 
de Cooperação Técnica celebrado 
com o Instituto Nacional do Seguro 
Social – INSS. Este Acordo tem por 
objeto a atuação da Prefeitura no 
apoio da expansão do INSS Digital, 
realizando a orientação, instrução 
e preparação de requerimentos de 
benefícios previdenciários e assis-
tenciais, para posterior análise do 
INSS, a quem incumbe reconhecer 
ou não o direito à percepção de 
benefícios.

O termo de cooperação técnica 
é um instrumento formal utilizado 
por entes públicos para se estabe-

lecer um vínculo cooperativo ou 
de parceria entre si, que tenham 
interesses e condições recíprocas 
ou equivalentes, de modo a reali-
zar um propósito comum, voltado 
ao interesse público. A equipe téc-
nica do CRAS realizará este traba-
lho.

Além do prefeito Carlos Souza, 
participaram do ato de assinatura 
o secretário de Assistência Social e 
Direitos Humanos, Fábio da Rosa 
e servidores da área e, do lado do 
INSS, estavam o gerente executi-
vo, Alberto Carlos Freitas Alegre; 
gerente da Agência do INSS de Tor-
res, Tiago Adami Siqueira, e equi-
pe. (FONTE - Prefeitura de Torres)

Prefeitura e INSS assinam Acordo de Cooperação Técnica

Com participação do Revis 
Ilha dos Lobos, no dia 10/11 
foi realizado uma oficina de 
pesca do Projeto Multiplican-
do Protetores do Mar direcio-
nada aos pescadores(as) de 
Torres e Passo de Torres. Na 
ocasião foi discutido sobre a 
instalação das placas sobre 
pesca na orla do Rio Mampi-

tuba.
As placas têm como objeti-

vo informar pescadores locais 
e visitantes sobre as espécies 
que ocorrem no Rio Mampi-
tuba, tamanho corretos de 
captura, assim como, data de 
defeso. Além disso, as placas 
trazem informações a fim de 
valorizar a pesca artesanal.

Projeto Multiplicando Protetores do Mar direcionada aos 
pescadores(as) de Torres e Passo de Torres
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O Réveillon 2022/23 em Torres 
promete ser uma grande festa. 
Deverão ser 14 minutos de show 
pirotécnico no céu da cidade, com 
variados fogos de artifício marcan-
do a virada do ano na beira-mar da 
Praia Grande. A previsão é que Tor-
res deve receber aproximadamente  
500 mil pessoas e um eficiente es-
quema de organização está sendo 
montado para que tudo transcorra 
com sucesso. Nesta quarta-feira (23 

de novembro), a Prefeitura promo-
veu uma reunião com a presença 
de todos os setores do município 
envolvidos no grande evento. A 
reunião foi convocada pelo prefei-
to Carlos Souza e apresentada pela 
equipe da Secretaria Municipal de 
Turismo.

Com o propósito de oferecer aos 
turistas, veranistas e moradores 
uma comemoração à beira-mar 
com muita segurança e comodida-

de, autoridades, representantes de 
entidades e de todas as Secretarias 
Municipais trataram sobre suas 
atuações no evento. A reunião co-
meçou com a equipe da Secretaria 
de Turismo informando que o palco 
da festa voltará para o tradicional 
espaço na areia da Praia Grande. O 
cronograma do evento, com defini-
ção de um show nacional para se 
apresentar no Réveillon Torres, será 
divulgado em breve.

Réveillon Torres 2022/23 promete uma das 
maiores queimas de fogos dos últimos anos 
Segundo anunciado em reunião da  municipalidade, deverão ser 14 minutos de show pirotécnico no céu de Torres durante 

tradicional festa de virada de ano. Evento deverá ter show nacional, ainda a ser confirmado 

Está tramitando e será forma-
lizado na segunda-feira, dia 28 
de novembro, o Pedido de Pro-
vidências 604/2022, de autoria 
do vereador Silvano Borja (PDT) 
que solicita ao Poder Executivo 
que cobre da concessionária de 
ônibus do município de Torres, 
Torrescar, para que disponibili-

ze linhas de transporte coletivo 
em horários mais tardios para 
levar passageiros para as locali-
dades da Vila São João, São Brás 
e Praias do Sul.

Conforme informou o autor 
do ofício em sua participação 
da Tribuna Popular da sessão da 
Câmara Municipal de Torres, re-

alizada na segunda-feira (dia 21 
de novembro), estaria havendo 
uma pressão maior dos mora-
dores destas localidades por 
causa da necessidade de cum-
primento de horário estendido 
da maioria dos trabalhadores 
contratados na hotelaria, nos 
restaurantes e em alguns co-

mércios varejistas locais. Silva-
no lembrou que os horários se 
estendem para atender o mo-
vimento de turistas e veranis-
tas na estação de verão, assim 
como seu pedido de aumento 
de horário também seria só na 
temporada. 

Para Silvano, existem casos de 

que esta possibilidade de trans-
porte possa ser fundamental, 
inclusive para a obtenção de 
empregos - dizendo que dificul-
ta ainda mais a busca de vagas 
se não houver transporte que 
leve os trabalhadores para seus 
bairros após o expediente es-
tendido. 

Vereador pede que sejam criados horários noturnos estendidos 
no transporte coletivo de Torres

Este ano, Torres teve a ade-
são de 522 homens nas Uni-
dades de Saúde de Torres no 
dia D da Campanha Novem-
bro Azul realizado em Torres 
em 19 de novembro. Foram 
ofertados vários serviços 
como testes rápidos, aten-
dimentos odontológicos, e 
nos serviços prestados, fo-
ram ofertados 14 tipos de 
exames laboratoriais para 
aqueles que se encaixavam 
nos critérios de acolhimen-
to. Os exames já estão sendo 
agendados pela Secretaria 
Municipal de Saúde.

Para a secretária Suzana 

Machado, a campanha No-
vembro Azul tem relevante 
importância pois alerta para 
o diagnóstico precoce do 
câncer de próstata, o mais 
frequente entre os homens 
brasileiros depois do câncer 
de pele.

O Dia Mundial de Com-
bate ao Câncer de Próstata 
é no dia 17 de novembro. 
A única forma de garantir 
a cura do câncer de prósta-
ta é o diagnóstico precoce. 
Mesmo na ausência de sin-
tomas, homens a partir dos 
45 anos com fatores de risco 
devem procurar atendimen-

to médico. A recomendação 
em geral é que todo o ho-

mem com mais de 50 anos 
deva buscar assistência mé-

dica. (FONTE - Prefeitura de 
Torres)

Mais de 500 homens participaram do 'dia D da' Campanha 
Novembro Azul em Torres

Reunião debateu questões logísticas e de segurança do Réveillon 23Segurança em pauta
Em seguida, a servidora Edinéia 

Pallú e o chefe de gabinete, Douglas 
Martins Rocha, abordaram as trata-
tivas do Réveillon passado, onde o 
evento mostrou-se bastante efetivo 
em relação a segurança e organi-
zação em geral. Foi decidido que, 
como nos anos anteriores, estarão 
na Rua Firmino Paim as tendas da 
Brigada Militar, Polícia Civil, Corpo 
de Bombeiros e Secretaria Muni-
cipal de Saúde. Foi tratado sobre o 

fechamento (para carros) das ruas 
próximas à beira-mar liberação das 
vias no dia da festa, sendo mantido 
o modelo das edições anteriores. 
Mais próximo da data, estas ruass-
tarão fechadas que e serão ampla-
mente divulgadas.

Além da cavalaria confirmada 
pela Brigada Militar, ocorrerá um 
aumento do número do efetivo, 
dando assim mais segurança para os 
moradores e veranistas no período 

do Ano Novo A Delegacia da Polícia 
Civil também irá dobrar seu efetivo. 
"Esta foi a primeira reunião para 
tratar das questões operacionais 
do Réveillon. Nos próximos dias vão 
ocorrer outros encontros. A reunião 
foi objetiva, com pontos estabele-
cidos e tratativas feitas", concluí o 
prefeito.

Participaram da reunião secretá-
rios municipais, como José Mauri 
Rodrigues, da Cultura e do Espor-

te; Maik Schardosim Scheffer, da 
Administração e Atendimento ao 
Cidadão; Suzana Machado, da Saú-
de; da Assistência Social e Direitos 
Humanos, Fábio da Rosa; da Obras 
e Serviços Públicos, Mauro de Je-
sus; representantes da secretaria 
de Planejamento e Participação Ci-
dadã; representantes da secretaria 
do Trabalho, Indústria e Comércio; o 
presidente da Câmara de Vereado-
res Municipal, Rafael Silveira; bem 

como representante da Guarda 
Municipal de Patrimônio; o delega-
do da Polícia Civil de Torres, Marcos 
Vinícius Muniz Veloso; o coman-
dante da Brigada Militar de Torres, 
Sargento Paulo Fabiano Mincola da 
Fonseca; o capitão João César Verde 
Selva, da Brigada Militar; a soldado 
Raquel da Silva Maciel, da Polícia 
Rodoviária Estadual; e o Capitão do 
pelotão do Corpo de Bombeiros de 
Torres, Fernando Goulart Silva.

Silvano Borja defende que empregos em alguns casos dependem deste transporte noturno estar disponível para cidadãos locais
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Nessa última segunda-feira, 21 
de novembro, em reunião extra-
ordinária, ocorreu a eleição para 
definir a Comissão Executiva do 
Conselho Municipal dos Direi-
tos da Mulher – COMDIM - em 
Torres. Com chapa única, foi de-
liberado a seguinte composição: 
presidente Helvia Sanae Mano, 
vice-presidente Vania Gislene 
Schmitz, secretária-geral Sâmera 
Elias Gil e secretária adjunta Fer-
nanda Raupp Mesquita.

A nova Comissão Executiva 
informou que "a forma de traba-
lho será regida com transparên-
cia, sempre dentro da legalidade 
e moralidade, com o espírito de 
equipe, com o intuito de propor 
e apoiar ações visando à elimina-
ção das discriminações e violên-
cias que atingem as mulheres".

O prefeito Carlos Souza desta-
cou a importância desta eleição, 
dando início a revitalização do 
Comdim. Comentou que os Con-
selhos Municipais colaboram 
com a gestão em geral. Ressal-
tou a significância de mulheres 
de diversas faixas etárias e seg-
mentos sociais estarem unidas 
no combate a violência, auxi-

liando no cumprimento e fisca-
lização das medidas protetivas 
e proporciona mais segurança 
às mulheres vítimas de violên-
cia doméstica. O órgão é impor-
tante para estabelecer diálogo 
e parceria entre poder público 
e sociedade civil, para que se 
avance cada vez mais nas polí-
ticas públicas para as mulheres.

Dentro das propostas de 
ações, a presidente destacou 
que a prevenção através de in-
formações e oportunizar capa-
citações através de oficinas, é 
possível mudar o quadro atual 
de mulheres dependentes finan-
ceiramente e psicologicamente 
de seus agressores. O desafio é 
grande, mas todas as conselhei-
ras possuem o mesmo objetivo 
e estão munidas de muito com-
prometimento, afirma Hélvia.

As reuniões ordinárias ocorre-
rão mensalmente nas primeiras 
segundas-feiras de cada mês, 
das 9h às 10hs, atualmente, na 
sede do Centro de Referência da 
Mulher Pricila Selau. A composi-
ção atual do Conselho foi nome-
ada através da Portaria 1134 de 
7 de novembro de 2022.

REPRESENTAÇÕES 
GOVERNAMENTAIS:

Diretoria Municipal da Mu-
lher: Titular: Vania Gisleine Sch-
mitz -Suplente: Jorgina Cardoso 
Ribeiro

Sec. Mun. de Assistência Social 
e Direitos Humanos: Titular: Hél-
via Sanae Mano - Suplente: Dé-
bora Cauduro

Secretaria Municipal de Edu-
cação: Titular: Belise Camargo 
Migotto - Suplente: Andrea Sil-
veira de Mello

Secretaria Municipal da Fa-
zenda: Titular: Fernanda Raupp 
Mesquita - Suplente: Andrenise 
de Lima Kross

Secretaria Municipal de Saú-
de: Titular: Fabiana da Silva Fer-
nandes - Suplente: Mércia Alves 
de Souza

Secretaria Municipal de Tu-
rismo: Titular: Luciane Carvalho 
Pereira - Suplente: Letícia Carva-
lho da Silva

Sec. Mun. do Trabalho Indús-
tria e Comércio: Titular: Sâmera 
Elias Gil - Suplente: Daiane Lu-
mertz da Silva

REPRESENTAÇÕES NÃO 
GOVERNAMENTAIS:

Sindicato dos Trabalhadores 
Rurais: Titular: Luciane Silva Fer-
nades - Suplente: Maria Clarisse 
Dewes Magnus

Lions Clube de Torres: Titular: 
Joelci de Souza Alianiello - Su-
plente: Carla Martins Vivian

Ordem dos Advogados do Bra-
sil: Titular: Patrícia Schardosim 
Simão - Suplente: Lilian Macha-
do dos Santos

Rotary Clube de Torres: Titu-

lar: Ana Salete Pinho - Suplente: 
Sandra Freitas

Associação KOI: Titular: Mariza 
Motta - Suplente: Clarice Lima 
Pons Landa

União das Associações Comu-
nitárias e Moradores de Torres: 
Titular: Maria Andreza da Silva 
- Suplente: Juciane Martins Pe-
reira

Associação Espiritualista de 
Umbanda e Cultos Afros Luz 
e Caridade: Titular: Anilce dos 
Santos Souto - Suplente: Ana Ali-
ce Ramos Pinto

Eleita diretoria do Conselho Municipal 
dos Direitos da Mulher em Torres
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PLANO DIRETOR VAI VIRAR MAIS UM RÉVEILLON
Com 14 anos de atraso. É este 

o diagnóstico dos sinais vitais da 
proposta de revisão do Plano Dire-
tor Urbano de Torres. A prefeitura 
apresentou o projeto, audiências 
públicas foram feitas (embora não 
tantas que satisfizessem muita 
gente insatisfeita).  E um movi-
mento da Asenart (Associação de 
engenheiros e arquiteto de Torres) 
abriu novo debate, debate este que 
repetiu o que já havia antes em 
questionamentos, mas também in-
troduziu muitas questões na pauta, 
a maioria delas que não têm nada 

a ver com Plano Diretor, mas sim 
com o Plano Viário, o de Plano de 
Saneamento, etc. 

A questão mais polêmica do Pla-
no Diretor é a altura de prédios na 
zona 8 – beira da Praia Grande. A 
prefeitura aumentou de 9 metros 
com cobertura para 12 metros com 
cobertura limitada. Portanto, pen-
so que não há grandes impactos 
neste pequeno aumento. Há pro-
posta de AUMENTO de recuos late-
rais obrigatórios, o que pode entrar 
em emendas do Plano Diretor. Mas 
acho que a revisão deste importan-
te documento deva ser votada o 
mais rápido possível, já que esta-
mos quase 15 anos atrasados.

O prefeito Carlos Souza falou 
para a coluna que aguarda posi-
ção do Ministério Público Federal 
(MPF) sobre o Plano Diretor, após 

este fazer considerações junto á 
prefeitura - por conta de uma Ação 
promovida pela ONG Curicaca que 
alegou riscos ao meio ambiente 
em alguns tópicos. A prefeitura 
respondeu e aguarda o MPF se 
posicionar para então, finalmente, 
enviar a proposta para a Câmara de 
Vereadores.

Pelo que prevê o prefeito isto 
deve ocorrer AINDA EM DEZEM-
BRO deste ano de 2022. Só que a 
Câmara entra em recesso no dia 1º 
de janeiro, e poderia colocar em 
pauta o assunto somente em feve-
reiro, o que projeta que o debate 
mesmo fique para março, após a 
temporada de verão. 

A câmara deverá fazer audiên-
cias públicas para consultar a po-
pulação. Minha opinião é a de que 
possa haver uma delas ainda em 

fevereiro, para dar espaço para que 
veranistas de fora da cidade pos-
sam opinar e saber das coisas pes-
soalmente, afinal estes possuem 
patrimônios grandes em Torres, pa-
gam carnês de IPTU gordos e mere-
cem serem incluídos no processo.

Sugiro que se coloque uma cláu-
sula no Plano Diretor que abra uma 
janela para que projetos fora das 
regras possam ser pautados por 
empreendedores, mesmo após a 
aprovação do novo Plano Diretor. 
Façam propostas, é claro, desde 
que haja fundamentação forte 
para compensação para a saída das 
regras fixas através de compra de 
área ou construções de estrutura 
na cidade. Mas estas novas pro-
postas deverão sempre passar pela 
Câmara com pelo menos 2/3 de 
aprovação. Minha dica.  

ESTACIONAMENTO ROTATIVO TÁ NA MÃO DA CÂMARA MUNICIPAL
A coluna conversou com o pre-

feito Carlos Souza na última ter-
ça-feira para saber qual os planos 
do poder executivo, perante vários 
vieses que a proposta de implan-
tação do Estacionamento Rotativo 
tem recebido, tanto de membros 
da sociedade como inclusive de 
vereadores. E o prefeito disse que 
a bola está com a Câmara.

O Projeto de Lei do Rotativo já 
entrou na Casa Legislativa há al-
gum tempo e, inclusive, já houve 
duas audiências públicas para ou-
vir a população sobre a proposta 
de implementar as vagas pagas no 
centro de Torres. Nesta semana 
terá mais uma audiência, também 
promovida pela Câmara Munici-
pal, desta vez realizada 19 horas 

da terça, na Ulbra, para ocorrer 
após o expediente comercial (para 
quem tem horário de trabalho) e 
espaço para que mais gente possa 
comparecer (o que foi reclamado 
pelos vereadores na última audi-
ência).

Na Sessão Ordinária da Casa Le-
gislativa torrense da última segun-
da-feira, dia 21/11, um cidadão 
torrense ocupou mais uma vez a 
tribuna para pedir que os vereado-
res dessem um jeito de perguntar 
para o povo se este QUER ou NÃO 
QUER ter Estacionamento Rotati-
vo. Ele acha que não foi dada esta 
oportunidade para a população 
através das audiências já ocorri-
das. E acha também que o proces-
so vai, afinal, retirar da população 

uma das poucas áreas que esta 
não precisa pagar ou pedir favor 
para entrar: as vias (não dá para 
fazermos um Referendo, acho eu, 
mas...).

Tem vereador que quer DIMI-
NUIR as vagas, o que tecnicamen-
te pode inviabilizar a contratação 
de empresa terceirizada para tro-
car investimentos e custos opera-
cionais por parte da receita dos 
estacionamentos auferida nas va-
gas. O preço e a forma de reajuste 
também está na pauta das dúvidas 
que os edis da Câmara Municipal 
querem tirar antes de definirem 
seus votos. 

Tem vereador que já abriu seu 
voto contra a implantação do Esta-
cionamento Rotativo. Têm outros 

que acham que o processo deve-
ria ser operado por servidores da 
prefeitura, o que penso que torna 
a operação mais engessada (por 
conta da legislação trabalhista e 
da estabilidade do funcionalismo 
concursado), além de trocar cus-
tos variáveis por custos fixos (estes 
últimos muito mais perigosos para 
qualquer operação, principalmen-
te no setor público). Por estas e 
outras acho que o Estacionamen-
to Rotativo tem 50% de chance de 
ser implementado em Torres (ex-
plico). 

O processo será analisado e vo-
tado pela próxima Mesa Diretora 
do poder legislativo torrense, que 
terá como presidente ou a vere-
adora Carla Daitx ou o vereador 

Rogerinho, ambos do Partido Pro-
gressista (o mesmo do prefeito). 
Mas as questões que estão sendo 
colocadas em pauta são questões 
DE FUNDO, que mexem na estrutu-
ra econômica e de sustentabilidade 
do projeto, o que parece ameaçar 
muito a sua aprovação.  Há clima 
de aprovação com maioria, o que 
acho que possa ocorrer. Mas se au-
mentarem os pontos debatidos de 
forma conceitual, como têm ocor-
rido, o PL pode ser rejeitado. 

O prefeito Carlos Souza chegou 
a afirmar que pode retirar o Pro-
jeto de Lei da Casa Legislativa caso 
os imbróglios conceituais continu-
arem a ser parte das discussões, o 
que abortaria a proposta do Rota-
tivo, mais uma vez. 

Uma chapa cujo cabeça passou 
por uma condenação e cumpriu pri-
são até ter sua condenação anulada 
pelo Supremo Tribunal Federal (STF) 
baseado em questões burocráticas; 
uma chapa onde o vice-presidente 
eleito há quatro anos chamava seu 
companheiro cabeça da chapa de 
“criminoso que queria voltar à cena 
do crime”; chapa esta liderada por 

um partido que teve tesoureiros e 
diretores presos por corrupção. Este 
é o novo governo Lula. 

Acho que o governo terá a obri-
gação de trabalhar MUITO BEM e 
com muita responsabilidade para 
convencer os brasileiros (em es-
pecial os que não votaram nele no 
pleito) que não vai repetir as falca-
truas que ocorreram entre os anos 

de 2004 e 2015. A exposição do go-
verno ao povo é muito maior do que 
qualquer outra chapa que tivesse 
ganhado o pleito para presidente. 

Penso que pedir para ter mais 
dinheiro no orçamento, como está 
sendo feito pela equipe de transição 
de quase 200 pessoas, chega a ser 
cômico. Ao contrário, este governo 
tem que provar logo que veio para 

trabalhar com responsabilidade fis-
cal e ética, o que o obriga criar um 
projeto para diminuir as despesas 
da máquina pública, para captar 
estes R$ 200 BILHÕES que querem 
a mais em seus cofres quando assu-
mirem em janeiro. 

Evitar o impedimento (Impeach-
ment) deve ser o dia-a-dia do gover-
no Lula. A sociedade não vai deixar 

de marcar de perto todas as ações 
governamentais, após este acon-
tecimento de volta ao governo do 
Brasil de um grupo que, para mui-
tos, saiu marcado pelos maus feitos 
à República.  

Vamos trabalhar, ao invés de pe-
dir mesada para o congresso, para 
dar mesada para a população votar 
de novo onde votou neste ano. 

OPINIÃO

Fausto Araújo Santos Jr.
OPINIÃO

GOVERNO LULA TERÁ QUE TRABALHAR MUITO MAIS DO QUE O NORMAL

NOVO ENDEREÇO: 
Avenida General Osório,156 sala 2
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O Natal Torres – Um Mar de 
Amor e Paz, foi aberto oficial-
mente nesta última sexta-feira, 
18 de novembro, às 20h na Praça 
XV, com cara nova, dando início à 
Programação Natalina que vai até 
o dia 23 de dezembro de 2022. A 
solenidade de abertura aconte-
ceu no coreto da Praça, lotada de 
moradores e visitantes. O evento 
contou com a emocionante che-
gada do Papai Noel, conduzidos 
por Duendes e Cortejo Artístico 
e na sequência show natalino 
da banda Gaúcha Tchê Guri às 
20h30. Tchê Guri veio a Torres 
com o espetáculo “Natal do Sul”, 
com músicas natalinas entre elas, 

o show Natal em Cordas com Tchê 
Guri.

Essa última sexta-feira foi de 
festa em Torres. Pela manhã, 
inaugurada a revitalização da Pra-
ça XV, para logo à noite, receber 
o Papai Noel. Risos e aplausos de 
pequenos e grandes recepciona-
ram o Bom Velhinho. O cortejo 
apresentou uma linda performan-
ce teatral, música, poesia, dança e 
circo. Embalada com por músicas 
natalinas tocadas ao vivo pelos 
artistas e ao longo do percurso 
acontecem paradas em que o pú-
blico aprecia danças com bambo-
lês, acrobacias, malabarismo.

O prefeito Carlos Souza, acom-

panhado da primeira-dama, Susi 
Rosa Souza, de vários secretários 
municipais, do presidente da Câ-
mara Municipal. Rafael Silveira, 
agradeceu a todos os envolvidos 
com o Natal Torres, e por poder 
compartilhar com a comunidade 
esse momento de emoção. Na 
ocasião o prefeito promoveu um 
momento de oração com uma 
música de Leandro Borges. Tam-
bém se manifestaram sobre o 
evento, os secretários de Cultura 
e do Esporte, José Mauri Rodri-
gues e do Trabalho, Indústria e 
Comércio, Sotério Junior, e ainda 
do presidente da Câmara Munici-
pal.

Abertura do Natal Torres e chegada do Papai 
Noel encantam grande público na Praça XV

Atrações locais e de fora 
da cidade esperam pela po-
pulação no coreto da Praça 
XV, dentro da programação 
de Natal que se estende até 
o dia 23 de dezembro. O 

programa pode ser acom-
panhado pelo site da Prefei-
tura. Confira a programação 
de Natal deste final de se-
mana, dias 25, 26 e 27, de 
sexta a domingo. 

Além da decoração de 
Natal, em vários pontos da 
cidade, diversas atrações 
estão encantando os mo-
radores e turistas. E mais, 
quem quiser ficar de novo, 
pertinho do Papai Noel, 
pode ir até a sua casa, que 
está montado na Praça XV. 
Até o dia 23 de dezembro, 
todas as sextas, sábados e 
domingos, das 18h às 22h, 
o Papai Noel estará lá, es-
perando para fazer fotos e 
receber cartinhas.

Confira a programação de Natal deste próximo fim de semana em Torres

Até 23 de dezembro, o Papai 
Noel estará na casa dele, loca-
lizada na Praça XV para selfies 
com a criançada, todas às sex-
tas, sábados e domingos das 18h 
às 22h. A programação segue 
também com apresentações na 
Praça e no palco localizado na 
Rua Céu de Led, na Avenida Ita-
peva, esquina dos Camelôs, com 

a sede da Corsan.
São destaques da programa-

ção, a Chegada do Papai Noel na 
Vila São João, dia 4 de dezem-
bro, domingo, às 20h. Também 
o show de Christman Rock, dia 
26 de novembro, a Fábrica de 
Gaiteiros de Renato Borghetti, 
dia 2 de dezembro, o Guri de 
Uruguaiana, dia 9 de dezembro, 

todos na Praça XV. E ainda são 
destaques o Show com Padre 
Ezequiel, 16 de dezembro, Gru-
po Sperandir, dia 17 de dezem-
bro e Leandro Borges, dia 23 de 
dezembro, estes três no palco 
da Rua Céu de Led. Acompanhe 
a programação completa no site 
e redes sociais da Prefeitura Mu-
nicipal de Torres.

Sequencia da programação 

Na sexta-feira, 25 de novembro, 
a partir das 19h, os Duendes da 
Alegria estarão fazendo a festa na 
Praça XV. Às 20h será apresentado o 
projeto solo de Fernando Luzs com 
seu piano de Cristal. Ele iniciou em 
2019, de lá pra cá, ele se apresen-
tou em algumas das maiores casas 
de eventos do Estado. Um show 
contagiante, emocionante e me-
morável, de acordo com os que já 
assistiram.

No sábado, dia 26, está prevista 
a apresentação também a partir das 
19h, com os Duendes da Alegria. 
Às 20h, show com Christmas Rock. 
O show “Christmas Rock”, de Rafa 
Schuler Trio, já se apresentou no 
Natal Luz, de Gramado. Inspirado na 

magia das comemorações e canções 
de Natal americanas o guitarrista 
Rafa Schuler mistura o Rockabilly 
com o Swing das Big Bands ameri-
canas das décadas de 40 a 50, que 
não deixa ninguém parado. Com re-
leituras inéditas de músicas como: 
Jingle Bells, Jingle Bell Rock, Dig That 
Crazy Santa Claus, White Christmas, 
Silent Night entre outras, é um es-
petáculo divertido, diferente, alegre 
e inusitado onde o público de todas 
as idades pode experienciar junto à 
banda momentos únicos e inesque-
cíveis. Rafa Schuler Trio

No domingo, 27 de novembro, às 
19h, os Duendes das Alegria voltam 
na Praça XV. Os Duendes integram 
o repertório da Tribu Di Arteiros 
com 12 anos de existência. Já levou 
sua arte para muitas cidades, se 
consolidando como um grupo de 
teatro e de intervenções artísticas. 
Com repertório vasto, criou no ano 
passado, Os Duendes da Alegria, 
agregando artistas colaboradores 
com performances de dança, circo 
e música, Os três artistas têm como 
proposta levar a alegria e o espírito 
natalino por onde passarem.

Confira a programação
deste fim de semana 
(25 a 27/11)
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O CENTRO DE ESTUDOS HISTÓRI-
COS DE TORRES E REGIÃO-CEHTR, 
por meio da mobilização de seus as-
sociados, conseguiu lançar no âm-
bito do IV Farol Literário de Torres, o 
primeiro número da revista do CEH-
TR. "Trata-se de um momento his-
tórico em que uma entidade de fi-
nalidade cultural disponibiliza para 
a comunidade da Região das Torres 
(nordeste do RS e extremo sul de 
SC) conteúdos reflexivos sobre o 

tema do patrimônio", ressaltam os 
organizadores da publicação. 

Respeitando a diversidade de 
pensamentos individuais, tendo 
como premissa o reconhecimento 
da CULTURA COMO UM BEM PÚ-
BLICO GLOBAL, portanto inclusivo 
por definição, foi aberto espaço 
para a contribuição de textos cur-
tos, de livre escolhas pessoais, que 
ficam de legado para as gerações 
futuras.

A realização só foi possível pelo 
oferecimento de edição e de im-
pressão pelo Mottironi Editore, 
bem como dos setes autores, reco-
nhecidos pela defesa do patrimônio 
cultural da Região das Torres, que 
cederam seus escritos. Esse núme-
ro da revista foi distribuído aos as-
sociados do CEHTR e vai ser doado 
aos acervos das Bibliotecas públicas 
dos municípios da Região das Tor-
res, vale do Mampituba.

O prefeito de Torres, Carlos Souza rece-
beu na tarde de 17 de novembro a visita do 
Comandante da Agência da Capitania dos 
Portos em Tramandaí, Capitão-Tenente Eri-
ck de Freitas Limp de Almeida. Com a pro-
ximidade do verão, o objetivo do encontro 
foi apresentar ao prefeito as recomendações 
normativas da Marinha e colocar a Agência 
à disposição da administração municipal, vi-
sando a realização de trabalhos em conjun-
to.

Durante a visita, foram tratados assuntos 
variados ligados a orla do rio Mampituba, 
como a realização de esportes náuticos e ati-

vidades aquáticas em geral. O comandante 
comentou sobre a necessidade de cuidados 
nestes locais por parte da população em ge-
ral.

O Comandante estava acompanhado do 
Suboficial Razões Encarregado da Seção de 
Segurança do Tráfego Aquaviário, da SSTA-
-Setor da Segurança do Tráfego Aqualitário 
da Agência da Capitania dos Portos, em Tra-
mandaí, e também do vereador Gibraltar Vi-
dal. O prefeito agradeceu a visita de cortesia 
do Capitão-Tenente Erick de Freitas Limp de 
Almeida, colocando a Prefeitura à disposição 
para atuação em parceria com a Agência.

TORRES 

Lançada revista pelo Centro de Estudos Históricos de Torres e Região

Comandante da Agência da 
Capitania dos Portos de Tramandaí visita 

Prefeitura de Torres

Centro de Estudos Históricos de Torres e Região
O Centro de Estudos Históricos 

de Torres e Região, cuja sigla é CEH-
TR, é uma associação civil de direito 
privado, sem fins econômicos, com 
prazo de duração indeterminado e 
com foro e sede social na Cidade 

de Torres (RS), podendo atuar, tam-
bém, em outros locais do País e do 
exterior.

O CEHTR está credenciado, desde 
2018, pelo Ministério da Cultura, 
como Ponto de Cultura, certificado 

portanto como uma entidade que 
desenvolve e articula atividades cul-
turais em sua comunidade, e con-
tribui para o acesso, proteção e a 
promoção dos direitos da cidadania 
e da diversidade cultural do Brasil.

TORRES - Está aberto o Edital 
001/2022, do Conselho Muni-
cipal dos Direitos da Criança e 
do Adolescente – COMDICA. 
O objetivo é de destinar recur-
sos oriundos do Fundo Munici-
pal dos Direitos da Criança e do 
Adolescente às entidades que 
desenvolvem projetos de caráter 
social, voltados ao atendimento 
de crianças e adolescentes em 
Torres. O prazo para apresen-
tação dos projetos vai até o dia 
30 de novembro deste ano, com 

uma previsão de aporte de até 
R$90.000,00 por projeto.

As entidades interessadas de-
vem preencher os requisitos es-
tabelecidos no Edital, que está 
disponível no site da Prefeitura 
de Torres, apresentando o proje-
to detalhado, com as formas de 
aplicação dos recursos e definin-
do o público a ser atendido num 
período que não deve ser inferior 
a 12 meses de atendimento. Os 
recursos servem como fomen-
to a projetos de entidades e se 

destinam ao atendimento ou a 
ampliação do trabalho já desen-
volvido pela entidade.

Mesmo que a entidade não 
tenha interesse na captação dos 
recursos públicos, mas desenvol-
ve atividades voltadas a esse pú-
blico, o Estatuto da Criança e do 
Adolescente exige que seja feito 
o registro no COMDICA. Para ha-
bilitação da entidade, o primeiro 
requisito é o registro junto ao 
COMDICA TORRES e para isso, a 
entidade deve apresentar os se-

guintes documentos, cuja lista-
gem também está disponível na 
Secretaria Municipal de Assistên-
cia Social e Direitos Humanos.

Outras informações podem ser 
obtidas através dos telefones: (51) 
98132 0737, com o Conselheiro 
Belimar Guimarães e também 
(51)99854-5784, com a Presiden-
te do COMDICA, Renilda Capovilla.

São estes os documentos 
necessários
1 – Estatuto da entidade ou 

mantenedora; 2 – Regimento 
interno; 3 – Ata de Fundação da 
Entidade ou Mantenedora; 4 – 
Cópia do CGC ou CNPJ; 5 – Ata 
de posse da última Diretoria; 6 
– Plano de atividade do ano em 
curso; 7 – Relatório de atividade 
do ano anterior; 8 – Requeri-
mento ao COMDICA; 9 – Preen-
chimento da Ficha de Inscrição 
de Programa e Ficha de Registro. 
10 – Atestado de Pleno e Regu-
lar Funcionamento emitido pelo 
Prefeito.

Em 30 de novembro, encerra-se o prazo de inscrição de 
projetos sociais junto ao Comdica

Um apostador ganhou so-
zinho o prêmio milionário da 
QUINA neste sábado (19/11), 
na cidade de Torres, no li-
toral norte gaúcho.  O sor-
tudo vai embolsar mais de 
R$7.700.000,00 (sete milhões 
e setecentos mil reais), depois 

que marcou os números 13 -24 
-36 - 38 -54, numa aposta sim-
ples da QUINA, concurso 6003, 
feita na Lotérica Itapeva, no 
centro da cidade. 

Os números foram sorteados 
pela Caixa Federal na noite de 
sábado,19/11. Numa aplicação 

simples de conta poupança, o 
novo milionário pode ficar qua-
se R$55.000,00 reais mais rico 
por mês. 

Os concursos da QUINA 
acontecem diariamente de se-
gunda a sábado, exceto domin-
gos e feriado.

Apostador de Torres ganha sozinho 
prêmio milionário da Quina
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Saindo de Arcoverde, no dia 
do meu aniversário (2 de julho), 
peguei uma carona para Recife. 
Eu comemoraria meu dia por lá 
com minha família recifense que 
eu havia feito ainda em março. E 
essa carona foi diferente. Uma ca-
minhonete parou pra mim. Essas 
novas, caras. O que para mim é 

muito raro. Gabriel o nome dele. 
Nome de anjo. Paulista que ha-
via se mudado com a família para 
João Pessoa recentemente. Ele 
estava com alguns investimentos 
em Arcoverde e se revezava entre 
as duas cidades. Conversamos por 
bastante tempo, até ele me deixar 
em recife. E quando comentei de 

talvez passar em João Pessoa para 
conhecer, ele me disse que tinha 
um apto dele desocupado nessa 
capital. Novo, mobiliado, a duas 
quadras da praia. Disse que eu 
poderia ficar algumas semanas 
sozinho por lá, se quisesse. No dia 
do meu aniversário. E aquilo que 
eu mais vinha desejando. Detalhe 

é que eu não havia comentado 
nada com ele a respeito disso. O 
universo é doido demais.

Na próximo semana conto das 
semanas que fiquei pela capital 
paraibana, período de minha vida 
que julgo ter sido o que mais en-
trei a fundo em minha mente. Até 
lá!

Nesses primeiros dias eu estava 
acampado em um posto de gasolina. 
Talvez o local mais comum que cos-
tumo dormir. Por ter banheiro, ba-
nho, segurança, água e comida (que 
muitas vezes acabo ganhando). Um 
verdadeiro hotel. Após esses primei-
ros dias, rumei ao povoado onde os 

principais atrativos do parque se en-
contravam. Sítio do Mocó. E seguindo 
mais ou menos uma linha do que eu 
já estava testando para mim mesmo 
nos últimos meses, resolvi procurar o 
único camping que havia por lá para 
trocar serviço por estadia. E conse-
gui. Fiquei uma semana por lá, var-

rendo folhas secas do muito grande 
terreno do local. Nas horas vagas, 
fazia alguma trilha. Como as trilhas 
de lá eram as mais famosas, a fiscali-
zação era muito grande. Em algumas 
delas foi inviável eu ir sozinho. Mas 
pelos meus princípios, me negava a 
gastar um valor tão alto com guias. 

Então, ficava na portaria do parque 
esperando algum grupo de turistas 
que me aceitassem para ir junto. E 
consegui algumas vezes. Consegui 
ver tudo que eu queria ver por lá. 
E indico a todos um dia na vida co-
nhecer esse parque. É muita beleza e 
história envolvida. Para se ter noção, 

o primeiro homem americano (de to-
das as Américas) nasceu lá. Depois, 
se espalhou pelos outros cantos do 
continente dando origem a todas tri-
bos existentes até a “descoberta” da 
América, quando o homem europeu 
chegou e começou a escraviza-los ou 
dizimá-los.

MOCHILANDO

Por  Felipe 'Pipe' Araujo Santos
_______________________

Trocando de parques
 
Após os dias que fiquei peram-

bulando pelos povoados e trilhas 
da Serra das Confusões, no sertão 
do Piauí, me desloquei para outro 
parque nacional muito próximo: o 
Parque Nacional da Serra da Capi-
vara. Esse, muito mais famoso e tu-
rístico que o anterior. Mas por que 
essa fama toda? Vários motivos. 
Primeiro, por ser a região com a 
maior concentração de pinturas ru-
pestres da América Latina. Segun-
do, por algumas dessas pinturas 

serem umas das mais importantes 
já encontradas no mundo. Terceiro, 
por possuir cenários naturais lindís-
simos, complementados com uma 
vida selvagem muito farta. Onças 
pintadas, por exemplo, não falta-
vam por lá. O Parque Nacional mais 
organizado que conheci até hoje no 
Brasil. Porém, para o meu estilo de 
viagem isso acaba sendo um pro-
blema. Tudo que é muito organiza-
do acaba ficando mais burocrático 
e custoso. As dezenas de trilhas por 
lá, por exemplo, têm a exigência de 
serem feitas com o acompanha-
mento de algum guia local, que co-
bra uma diária mínima de 200,00. 
Em mais de 2 anos de estrada eu 

nunca havia gasto nada com guias. 
Nada contra. Apenas prefiro ca-
minhar na natureza sozinho, sem 
ninguém me dizendo o que posso 
ou não posso fazer. Além disso, 
economizava um belo montante. 
Acho que, até hoje, se eu usasse 
guias em todas trilhas que já fiz, te-
ria gasto algo próximo ao valor de 
um carro popular. E meu currículo 
no mato já era extenso. Eu já tinha 
uma boa consciência sobre o cuida-
dos que deveria ter comigo mesmo 
e com a natureza. Mas as burocra-
cias do parque não estão nem aí 
pra isso. Então tive que criar meus 
caminhos alternativos para conhe-
cer tudo que ele oferecia.

DIÁRIOS DE MOCHILA
Da Serra da Capivara ao Sertão Pernambucano 

Buenas! Na última semana relatei meus primeiros dias pelo sertão do Piauí. Nessa edição conto como foram as semanas seguintes por lá e meu retorno ao litoral. Boa leitura!

Nos primeiros dias fiz umas trilhas 
mais alternativas que não tinham ne-
nhum tipo de fiscalização. Foi fácil de 
não ser pego. E nessas primeiras ca-
minhadas já vi todo o potencial que 
esse parque possuía. Uma caatinga 
intocada, com muita vida animal, 
serras grandiosas e muitas, muitas 
pinturas rupestres. Os locais onde 
elas são encontradas são chamados 
de “tocas”. Porque de fato, são tocas. 

Tocas onde nossos ancestrais de até 
100mil anos atrás moravam. Locais 
com uma proteção natural de pedras 
contra chuvas, ventos e frio. E por lá 
ter sido a casa deles, eram feitas as 
tão mágicas pinturas. A dedo. Algu-
mas com uma interpretação clara 
(por exemplo, a imagem de um ve-
ado), outras, por não ter uma forma 
e explicação muito clara, com a in-
terpretação aberta. E essas eram as 

que eu mais me atinha. Ficar imagi-
nando o que eles queriam dizer com 
aquilo. Entender um pouco do dia a 
dia desses povos. O mais claro era o 
quão eles eram conectados com a 
natureza e viviam em harmonia com 
ela. Óbvio, era tudo que eles tinham. 
Não existiam prédios, estradas, car-
ros, celulares, televisões, comida 
industrializada, tiktok, etc. Apenas 
a natureza. Algo que a nossa atual 

sociedade vem perdendo cada vez 
mais e acredito ser um dos maiores 
problemas do mundo moderno. Es-
quecemos que somos animais e que 
nada nunca vai ser mais natural para 
nos do que estarmos o mais próximo 
possível de tudo que a terra nos da 
de forma orgânica. Não daquilo que 
criamos. Daquilo que a natureza cria. 
Nos somos resultado da natureza. 
Não fomos criados em uma indústria. 

Somos animais, teoricamente, mais 
“evoluídos” (mesmo muitas vezes 
parecendo o oposto a isso). A maior 
prova disso somos nós diante de si-
tuações como o sexo, por exemplo. 
Esse é apenas um dos vários momen-
tos que nosso instinto animal vem a 
tona e que ficamos mais selvagens. 
Nunca esqueçamos disso. A natureza 
é o nosso verdadeiro e real ambiente. 
E tudo que está dentro dela também.

Serra da Capivara e nossa origem

Pipe no São João em 
Arcoverde

Nas cerca de 3 semanas que girei 
pelo sertão do Piauí, criei um desa-
fio pessoal de tentar para de fumar 
(sou fumante desde meus 17 anos). A 
ideia era ir reduzindo semana a sema-
na até parar de vez. Consegui? Não. 
Reduzi bastante? Sim. Porém, apesar 
de esse período ter sido mágico no 
aspecto de conexões com a natureza 
e moradores locais, me senti muito 
ansioso de uma forma geral. Claro, 

parar de fumar não é fácil. Existe o 
vício químico e o psicológico. Eu de-
terminava horários do dia em que eu 
poderia usar. E essa espera pelos ho-
rários me deixavam meio angustiado. 
Mas não foi só isso. Eu compreendi 
que a minha relação com a tabaco era 
muito maior do que eu imaginava. 
Ele era uma companhia para mim. Al-
guém que estava comigo em momen-
tos mais isolados. E estar sem ele, ou 

cada vez mais distante dele, fez meu 
sentimento de solidão ser maior em 
alguns períodos. Inclusive, fazendo 
voltar antigos pensamentos que eu já 
pensava ter resolvido em minha men-
te. Entendi que eu realmente ainda ti-
nha muitas confusões dentro de mim. 
Ainda relacionado aos meus questio-
namentos quando estava no litoral do 
nordeste após minha separação com 
Isa. Ir para o sertão nordestino mais 

afastado das redes sociais me fez mui-
to bem. Eu estava chegando a boas 
conclusões. Mas ainda tinha várias 
questões para serem ajustadas. Eu 
podia sentir isso, mas não entender o 
que era. E essa é uma sensação muito 
ruim. Te deixa num alto nível de an-
gústia porque tu quer resolver aqui-
lo o quanto antes. Em resumo, meu 
instinto começou a me dizer que eu 
precisava parar por uns dias. Sozinho. 

Com o mínimo de estabilidade para 
poder dedicar meu tempo apenas aos 
meus pensamentos. Entrar dentro de 
mim. Tentar descobrir o que de fato 
estava se passando no Felipe. Mas em 
meus estilo de viagem, não gasto com 
estadia. Onde eu acharia um lugar as-
sim? Passei a desejar muito que isso 
acontecesse de alguma forma mági-
ca. Daqui a pouco explico como isso 
terminou.

As verdades batendo na porta

Me adaptando

O universo e suas magias

Após o Piauí, retornei a uma 
cidade que eu já conhecia para 

curtir as festas de São João. Ar-
coverde, no sertão do Pernam-
buco, tem umas das mais bem 
conceituadas do nordeste. Por 
lá fiquei 15 dias na casa de um 
casal que eram amigos de uma 
amiga e me acolheram muito 
bem. Rafa e Indira são casados, 

mas são adeptos do “amor li-
vre”. Relacionamento aberto. 
Eu já havia tido contato com 
casais assim mas, como eles, 
não. Apesar de poderem se 
relacionar com outras pesso-
as, possuem uma conexão rara 
de ver por aí entre um casal. 

Amor puro. E nesses dias por 
lá aproveitei muito as dezenas 
de shows típicos da cultura 
nordestina que ocorreram. O 
difícil pra mim foi me adaptar 
aos horários mais noturnos. Em 
meu dia a dia sou algo parecido 
com um galo. Durmo com o sol 

e acordo com ele. Os primeiros 
dias foram difíceis, mas depois 
consegui entrar no ritmo. E o 
melhor foi que consegui apro-
veitar intensamente as festas 
de São João sem precisar beber 
(algo que eu já não fazia ha me-
ses).

São João nordestino
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Problemas do bairro Engenho Velho
Moradores do Engenho Velho pedem uma força-tarefa na Vila dos Pescadores, 

minimizando problemas da falta de posse legal na localidade. Por isso pedem que 
seja iniciada, em 2023, algo que foi alvo de promessas de campanha - querem  o 
aval do Prefeito se empenhando no sentido de regularizar a situação dos moradores, 
que pedem para ser incluídos no programa de regularização fundiária do município.

Ainda no Engenho Velho, pedem mutirão das equipes das secretarias municipais, 
no bairro, desenvolvendo ação no local, para resolver problemas de alagamentos, 
que ocorrem em períodos longos de chuva, pedem que sejam comunicados aos mo-
radores,a realização de obras que serão executada pelas secretarias na comunidade. 
É uma forma de dar uma satisfação aos moradores do bairro Engenho Velho e ex-
plicar o início das obras. O terreno do bairro é difícil, o solo muito comprometido é 
necessário sondagem e topografia, pois trata-se de área com lençol freático aflorado 
e uma obra  não pode começar errada, porque, depois, não tem como consertar. 
Também estamos saindo do período de muitas chuvas e vamos entrar no verão, com 
a praia muito movimentada. Esses fatores devem ser considerados e por isso melhor 
é iniciar as intervenções depois do verão. Querem uma força tarefa para dar suporte 
aos moradores nesse período e tranquilizar porque as obras serão acompanhadas e 
não esquecidas, assim com planejamento, e estudo mais aprofundado para iniciar as 
obras.

A medida facilitará a vida dos moradores uma vez que a localidade é situada em 
área muito baixa e com pontos aflorados que, com chuvas fortes, chega a ilhar os 
moradores, que para amenizar são obrigado a contratar caminhão limpa-fossa. Com 
o lençol freático encharcado, a água não tem para onde escoar e resulta em ruas 
cheias de bolsões d'água. A solução passa por confecção de drenagem, que seria 
solução definitiva dos problemas na comunidade, para absorver as águas de chuva e 
acabar, de vez, com a água empoçada nas ruas, que com isso podem ser pavimenta-
das. É muito importante que seja discutido, junto aos moradores e o poder público, 
as melhores soluções para os problemas do Engenho Velho.

ULBRA e vocêULBRA e você
Dani Dos Santos Pereira 
Presidente da Associação dos Bairros de 
Torres

A VÓZ DOS BAIRROS Moradores dizem que as obras de drenagem e pavimentação serão um sonho rea-
lizado para mais da metade das famílias da comunidade. Falam em sentir na pele os 
problemas com as águas de chuva, que se  juntam ao esgoto. "Só queremos o mínimo 
para viver com dignidade e ficaremos gratos pela sensibilidade do prefeito em enviar 
suas equipes para levantar as necessidades. Se Deus quiser, teremos um bairro com 
ruas calçadas, redes de água e esgoto, além de tranquilidade e saúde. Sabemos que 
as ações hoje são para minimizar os problemas, mas estamos esperançosos de que 
um dia sejamos lembrados".

GETULIO VARGAS - Alagamentos constantes na Rua Alexandrino de Alencar 
e suas adjacências são criticados e moradores do bairro Getulio Vargas, que dizem 
estar cansados de irem na Câmara - pedir apoio dos vereadores para cobrar providên-
cias do Poder Público, com o objetivo de solucionarem diversos problemas enfren-
tados no bairro. Uma parte do bairro Getúlio Vargas está como zona de revitalização 
urbana, e de acordo com o novo Plano Diretor não haverá mudança, permanecendo 
com os mesmo índices do Plano em vigência. Moradores dizem que o bairro só será 
recuperado se houver mudanças e com índices iguais das zonas vizinhas.

Alguns preparam um requerimento para ser entregue a prefeitura, por isso pedem 
apoio dos vereadores, para que olhem com carinho para os moradores do bairro, já 
que não mais existe entidade representativa.  No requerimento, também entregare-
mos um relatório dirigidos aos órgãos competentes, para que façam as manutenções 
dos serviços públicos necessários, mantendo as redes de esgotamento pluvial limpas, 
para se evitar alagamentos. Pedem também a limpeza do Valão, fazendo estudo de 
canalização da parte norte, com comporta e com bombeamento para escoar águas 
represadas pelos alagamentos; limpeza da área da antiga ETE da Corsan, (evitando 
a proliferação de insetos e outros animais peçonhentos), melhorando a segurança 
no Getúlio Vargas, horário de trabalho apenas diurnos, pois o descarregamento de 
materiais em horários noturnos perturbam moradores, entre outras demandas. Dizem 
que, assim, os moradores podem ter uma melhor qualidade de vida, alegando serem  
contribuintes e merecem uma maior atenção por parte do executivo.

Pois vimos um certo descaso das autoridades públicas com o bairro, devido a 
tantos problemas. O Getúlio Vargas é um dos bairros mais antigo da cidade, onde 
muitos fizeram a opção de fixar residências para viverem em um local mais tranqui-
lo, central e cercado pelas belezas naturais do Rio Mampituba. No passado, quando 
o lugar era conhecido como Potreiro, sofriam sem os serviços públicos de água e 
energia elétrica, mas hoje conta com toda infraestrutura. Ainda assim, alegam que 
sofrem nos últimos anos com um “certo descaso” por parte das autoridades públicas 
em relação ao bairro. A Prefeitura não respondeu os questionamentos até o fecha-
mento desta edição.
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ÁRIES - A semana começa sob a frequência da 
Lua Nova em Sagitário, o que vai trazer uma 
nova fase para o seu campo profissional e para 
a concretização das suas metas. É uma sema-
na importante para se comprometer com metas 
que organizarão o seu futuro a médio e longo 

prazo.A sua consciência passa por grandes mudanças. As experi-
ências que se apresentavam estagnadas tendem a evoluir e seguir 
o seu curso a partir desta semana. 

TOURO -Taurino, é muito importante con-
duzir a sua vida promovendo o desapego 
e uma atitude empreendedora em todos os 
sentidos. Mudar e renovar ainda devem ser 
as suas prioridades. Nesta semana, ficam 
em destaque movimentos financeiros re-
lacionados a empréstimos, financiamento, 

acertos de contas e documentos que envolvem bens materiais 
compartilhados. A sua rotina e a forma de trabalhar passam por 
mudanças e renovações.

GÊMEOS -É uma semana em que você 
será convidado a se colocar no lugar do 
outro e também a gerar um movimento na 
troca com uma pessoa. É importante avaliar 
quem pode ser essa pessoa, porque pode 
se tratar de um relacionamento amoroso, 

uma relação comercial, um contrato ou qualquer outra situa-
ção. É uma semana muito produtiva para realizar mudanças 
concretas e que vão te gerar segurança e estrutura. 

CÂNCER -Caso esteja em busca de um novo 
trabalho, esta semana é a ideal para colo-
car todo o seu foco e a sua ação. Pode ter 
certeza de que resultados virão. O mesmo 
pode ser sentido em relação à sua rotina e 
aos seus hábitos. É uma boa semana para 
avaliar o quanto você está conseguindo ser 

produtivo e se a sua rotina segue adequada ao seu momento 
atual, boa desenvolver novos movimentos. Para alguns cance-
rianos, a pressão psicológica pode ter uma relação direta com 
o campo afetivo.

LEÃO - Leonino, esta semana traz para 
você oportunidades de um namoro ou de um 
envolvimento afetivo, trazendo também a 
possibilidade de expressar os sentimentos por 
uma pessoa que ainda mora no seu coração. Esse 
mesmo setor traz a vontade de se posicionar com 

foco no desenvolvimento da autoestima, por isso ficam em destaque os 
seus talentos e os seus hobbies. Este mesmo setor também coloca em 
destaque a relação com os filhos e o foco no desenvolvimento deles.

VIRGEM -É uma semana oportuna para 
avaliar os passos e formas de executar uma 
ideia que esteja relacionada a uma moradia 
ou a um imóvel específico.  O mesmo cenário 
astrológico traz à tona questões de relações 
familiares também, colocando em destaque 
experiências do passado que ficaram sus-

pensas e que agora pedem uma nova postura, um novo movi-
mento. O gráfico astrológico aponta uma pessoa em desequilí-
brio - Analise o que cabe para você.

HORÓSCOPO SEMANAL

Por Palomah Rodrigues* 
(*Disponível em https://www.horoscopovirtual.com.br/)

LIBRA -Libriano, você muda de ideia ou enxerga pes-
soas e situações de uma maneira diferente, melhor 
para o seu desenvolvimento, portanto será natural re-
novar alguma ideia e tomar novas medidas, sempre 
utilizando a sua comunicação. As notícias moverão 
novos rumos e trarão novas possibilidades. Tudo isso 
começa na Lua Nova do dia 23, e os mesmos assun-

tos se desdobram pelos 28 dias seguintes. Para quem está numa relação 
sólida, vejo a pessoa amada amadurecendo e planejando a longo prazo.

CAPRICÓRNIO - A Lua Nova pede 
que você não tenha medo e que 
continue a gerar os movimentos 
que são necessários para a sua 
evolução. Às vezes a vida nos im-
põe uma tarefa difícil, mas impor-

tante, para colocar uma pessoa ou uma situação 
em seu devido lugar. Às vezes podemos ser jul-
gados injustamente, mas não fique mal por isso, 
porque o gráfico astrológico fala em fazer o que é 
certo e o que está dentro da lei. É uma semana 
importante para fortalecer o seu relacionamento.

AQUÁRIO -Aquariano, é uma semana 
ótima para dar um novo passo em pro-
jetos e tirar aquela ideia do papel. Apro-
veite esta semana para fazer isso! Não 
deixe de dar um passo novo, porque 
essa sua atitude fará toda a diferença. 
Uma nova fase com amizades, o que 

pode trazer tanto uma renovação com os seus amigos 
atuais quanto a entrada de novas pessoas. Esteja aberto 
a conduzir os seus projetos de uma nova maneira, por-
que as portas estarão totalmente abertas.

PEIXES - Todos podem observar 
e julgar as suas decisões, porém 
é importante entender que os 
caminhos estão abertos e são 
favoráveis para o seu desenvolvi-
mento. As responsabilidades são 
evidentes, mas vejo resultados. É 

uma fase ótima para gerar um novo movimento, 
um novo projeto e colocar em prática uma nova 
forma de executar uma tarefa. Pisciano, amplie a 
sua forma de perceber as possibilidades existen-
tes para o seu crescimento.

ESCORPIÃO Se você é empresário, terá a 
oportunidade de investir em uma situação que 
vai anunciar uma nova fase profissional. Esse 
mesmo contexto astrológico dá a você a oportu-
nidade de administrar os ganhos de uma nova 
maneira e também de fazer algum investimento 
interessante. Você vem de uma fase de muitos 

desgastes financeiros, o que afetou diretamente a sua autoestima 
ou teve uma relação direta com gastos com filhos. Essa situação 
tende a ser solucionada daqui para frente.

SAGITÁRIO Você ficará em destaque, preci-
sando avaliar as suas posturas. O céu pede 
de você um novo estado de consciência e, 
portanto, um novo comportamento diante 
da nova vida que surge. Os seus interesses 

pessoais, assim como o seu físico e as necessidades, reno-
vam-se, então tudo tende a ser reconstruído nos próximos 
28 dias. Tome cuidado com mágoas, ressentimentos e pos-
síveis dependências emocionais.

VARIEDADES

(semana entre 22/11 e 28/11)
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 ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL Câmara Municipal de Torres
BOLETIM INFORMATIVO 

DA CÂMARA MUNICIPAL DE TORRES                                                                                                                                           
                                                                           

Sob a presidência do Vereador Rafael da Silveira Elias 
(PSDB), Vice-presidência da Vera. Carla Rodrigues Daitx 
(PP), Secretaria dos vereadores Rogério Evaldt Jacob (PP) 
e João Alexandre Negrini de Oliveira (Republicanos), a Câ-
mara Municipal de Vereadores realizou sua 38a Sessão Ple-
nária Ordinária, do 2o Período Legislativo, da 18ª Legis-
latura, às 16h, no dia 21 de novembro de 2022. Presentes 
ainda, Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques (PP), Ver. Cláu-
dio da Silva de Freitas (PSB), Ver. Dilson Mauro Jardim Bo-
aventura (MDB), Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal (PP), 
Ver. Igor Beretta (MDB), Ver. Jacó Miguel Zeferino (PSD), 
Ver. Moisés Trisch (PT), Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja 
(PDT) e Ver. Vilmar dos Santos Rocha (PSL).

CORRESPONDÊNCIAS RECEBIDAS
Portaria nº 59, de 16 de novembro de 2022, deste Poder Le-
gislativo, dispondo sobre o horário especial de expediente 
no âmbito do Poder Legislativo nos dias úteis de jogos da 
Seleção Brasileira durante a Copa do Mundo de 2022.

PROPOSIÇÕES NORMATIVAS
PROJETOS - 1ª SESSÃO
Emenda nº 01/2022, dos vereadores Gibraltar Pedro Cipria-
no Vidal e Silvano Gesiel Carvalho Borja, que altera o Pa-
rágrafo único do Art. 214, do Projeto de Lei Complementar 
nº 10/2022, que Altera dispositivos da Lei nº 3.724, de 31 
de dezembro de 2002 - Código Tributário Municipal e dá 
outras providências.
Emenda nº 02/2022, dos vereadores Gibraltar Pedro Ci-
priano Vidal e Silvano Gesiel Carvalho Borja - Emenda su-
pressiva ao Parágrafo único do Art. 190, do Projeto de Lei 
Complementar nº 10/2022, que Altera dispositivos da Lei 
nº 3.724, de 31 de dezembro de 2002 - Código Tributário 
Municipal e dá outras providências.

PROJETOS - 2ª SESSÃO
Projeto de Lei nº 63/2022, do Ver Jacó Miguel Zeferino, que 
denomina via pública no Bairro Itapeva Sul, neste Municí-
pio: Rua Padre Reus.
Projeto de Lei nº 64/2022, do Ver Igor Beretta - Denomina 
vias públicas, no Bairro Centenário, neste município: Rua 
Afro-brasileira e Rua Três Marias.
Projeto de Lei nº 65/2022, do Ver João Alexandre Negrini 
de Oliveira, que altera os arts. 1° e 2°, da Lei n° 5.200, de 
12 de setembro de 2021, que dispõe sobre a vedação para 
ocupar os cargos de Secretário (a) Municipal, Coordenador 
(a), Diretor (a), Assessor (a), e qualquer Cargo em Comissão 
no âmbito do Poder Legislativo e Executivo do Município 
de Torres, para estender a vedação de acesso à cargo público 
àqueles condenados pelos crimes contra pessoa idosa.
Projeto de Lei nº 66/2022, do Ver João Alexandre Negrini 
de Oliveira, que dispõe sobre a substituição do pictograma 
de sinalização indicativa de vagas, assentos, filas e outros 
serviços prioritários para a pessoa idosa, em órgão públicos 
e privados.

PROPOSIÇÕES NÃO NORMATIVAS
REQUERIMENTOS
Nº 382/2022, do Ver. Vilmar dos Santos Rocha, que requer 
autorização para participar de curso denominado "ORIEN-
TAÇÕES PARA A GESTÃO MODERNA E EFICIENTE 
DOS PODERES LEGISLATIVO E EXECUTIVO E PARA 
A FISCALIZAÇÃO PARLAMENTAR DOS GASTOS 
PÚBLICOS E TEMAS RELEVANTES DE POLÍTICAS 
PÚBLICAS, GESTÃO, FISCALIZAÇÃO E ASSESSO-
RAMENTO", no INLEGIS, em Porto Alegre, no período de 
22/11/2022 à 25/11/2022.
Nº 383/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que re-
quer o encaminhamento de Moção de Congratulações aos 
atletas, oriundos da ONG Construindo Gigantes (de Torres), 
que participaram nos dias 11 à 13 de novembro, dos jogos 
abertos de Santa Catarina, em Rio do Sul - SC.

Nº 384/2022, do Ver. Moisés Trisch, que requer o enca-
minhamento de Moção de Congratulações ao 2º Sargento 
Jeferson França e ao guarda vidas civil Giordan Elz, que 
se sagraram vencedores na modalidade "Salvamento com 
Pranchão", tornando-se, assim, campeões brasileiros nessa 
categoria.

INDICAÇÃO
Nº 151/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
indica ao Poder Executivo que aproveite a realização das 
obras na Praça XV e na Lagoa do Violão, e revitalize os 
canteiros centrais da Av. Silva Jardim, entre a Praça XV e a 
Av. José Maia Filho, nesta Cidade.
Nº 152/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
indica ao Poder Executivo que abra processo de concessão 
para empresa explorar os passeios de pedalinhos e kaiak na 
Lagoa do Violão, nesta Cidade.
Nº 153/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
indica ao Poder Executivo que faça um mirante no Morro 
do Farol voltado para a cidade (sentido oeste) para contem-
plação do pôr do sol e visualização da cidade.
Nº 154/2022, do Ver. Moisés Trisch, que indica ao Poder 
Executivo estudo de viabilidade técnica para calçamento na 
Rua Universitária que liga a BR 101 à RS 389 (Rod. Estrada 
do Mar) conhecida como estrada do cemitério.
Nº 155/2022, do Ver. Moisés Trisch, que indica ao Poder 
Executivo elaboração de Projeto de Lei que trate da disponi-
bilização de espaço em área pública para criação do monu-
mento em homenagem à Iemanjá.
Nº 156/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal, que 
indica à CORSAN a instalação de reservatório da água potá-
vel na localidade das Águas Claras, neste Município.

PEDIDO DE INFORMAÇÃO
Nº 254/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo informações quanto ao prédio 
da antiga Escola Cenecista no Morro do Farol, nesta Cidade.
Nº 255/2022, do Ver. Moisés Trisch, que solicita ao Poder 
Executivo informações quanto aos valores arrecadados atra-
vés da Lei nº 5.214, de 27 de outubro de 2021, que dispõe 
sobre cemitérios e serviços funerários no âmbito do Muni-
cípio de Torres.

PEDIDO DE PROVIDÊNCIAS
Nº 596/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto à instalação 
de chuveiro e salva vidas na Praia Tupinambá, nesta Cidade.
Nº 597/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, 
que reitera o Pedido de Providência 4B8r3B4p7yhR-
XuBWLqsQ546WR43cqQwrbXMDFnBi6vSJBeif-
8tPW85a7r7DM961Jvk4hdryZoByEp8GC8HzsqJpRN-
4FxGM9Jorge e Rua Jânio Quadros na Praia Tupinambá, 
nesta Cidade.
Nº 598/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à pavimen-
tação com PVS ou Pedra de Calçamento Irregular na Rua 
Inácio Felisberto Magnus, trecho desde a Rua "M" até o iní-
cio do Condomínio Reserva das Águas, Bairro Centenário, 
nesta Cidade.
Nº 599/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que so-
licita ao Poder Executivo providências quanto aos buracos 
no asfalto na Estrada dos Cunhas, trecho entre o trevo da 
ERS 389 (estrada do mar) e o início da Av. Flores da Cunha, 
Bairro Itapeva, nesta Cidade.
Nº 600/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto ao tran-
camento do acesso de veículos populares na Praia Itapeva, 
nesta Cidade.
Nº 601/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto à coloca-
ção de banheiros químicos nas Praias do Sul, nesta Cidade.
Nº 602/2022, do Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja, que 
solicita ao Poder Executivo providências quanto ao concerto 
da pavimentação do calçamento na Av. Caxias do Sul, no 
trecho entre a Rua Paraná e Rua Rio Grande, Praia Paraíso, 

nesta Cidade.
Nº 603/2022, do Ver. Cláudio da Silva de Freitas, que soli-
cita ao Poder Executivo providências quanto à manutenção 
do asfalto na Rua Manoel Fortunato de Souza com a Av. 
Benjamin Constant, Bairro Predial, nesta Cidade.

EXPEDIENTE DOS VEREADORES
Ver. Dilson Mauro Jardim Boaventura: Falou sobre o 
número de empregos que está se aumentando devido à alta 
temporada. Tempo propício para os desempregados. Para-
benizou a Paróquia São José Operário, e o Padre Ozéias, 
pela bonita festa de Cerco de Jericó, evento que durou uma 
semana. Disse que, independente da religião das pessoas, é 
necessário crer em um deus, pois a vida se torna mais leve 
e com mais amor.

Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vidal: Pediu pelo adiamen-
to de discussão do Projeto de Lei 10/2022, pautado para a 
sessão. Disse que o motivo se dá pela divergência de índices 
de reajuste que se mostram conflitantes, sendo eles, o IPCA 
e a Inflação. Apontou também que o artigo que trata da dívi-
da mediante a venda do imóvel, precisa ser mais clara, pois 
permite interpretações diferentes. Fez breve explanação da 
diferença dos índices apontados no projeto, sugerindo que 
se suspendesse a sessão momentaneamente para que se vo-
tasse o projeto sem prejudicar sua apreciação e votação.

Ver. Igor Beretta: Em visita ao PA, conheceu o novo médio 
que coordenará os médicos do município. Espera que faça 
um bom trabalho na Pasta. Sugeriu que se faça uma reunião 
com a Secretaria de Esportes, motociclistas e moradores na 
busca de um horário que seja apropriado para ambas as par-
tes, quanto ao uso da pista de motocross, pois tem recebido 
muitas reclamações quanto ao uso da pista. Agradeceu a 
empresários do município que ajudaram com doações para 
um evento de prevenção ao Câncer de Próstata. Agradeceu 
ao presidente da liga SerraMar e equipe do Mar Azul pela 
festa e título do campeonato. Relatou o caso de um munícipe 
que, ao falecer antes de chegar ao hospital, não recebeu seu 
atestado de óbito pela instituição. Lamentou que o hospital, 
depois de doze horas, ainda não tinha liberado o corpo, mes-
mo sem fornecer o atestado.

Vera. Carla Rodrigues Daitx: Parabenizou seu Damásio 
Schaeffer pelos cem anos de vida comemorados no final de 
semana. Falou sobre o evento de salvamento aquático rea-
lizado em Torres, assim como a premiação de membros do 
Corpo de Bombeiros do município. O evento contou tam-
bém com ações de conscientização nas escolas. Informou 
que o município realizará 16 dias de ativismo para combater 
a violência contra a mulher, uma ação mundial, que começa 
dia 26 de novembro. Parabenizou a Secretaria de Ação So-
cial que fará uma série de palestras nas escolas do municí-
pio para tratar do tema. Esteve em Brasília para viabilizar o 
programa “Salve Uma Mulher”, que visa treinar servidores 
públicos a dar suporte para mulheres vítimas de violência. 
Recebeu emenda parlamentar no valor de R$ 250.000,00 
voltados para a Saúde do município, pelo Deputado Covatti 
Filho. Disse que foi aberto edital do COMDICA a entidades 
que trabalham com atendimento de crianças e adolescentes.

Ver. Carlos Alberto da Silva Jacques: Em suas caminhas 
pela cidade, relatou que esteve na Pirataba, e se viu admira-
do pela Estrada do Barro Cortado que está sendo pavimenta-
da. Elogiou a atuação do Secretário de Agricultura que tem 
atendido as áreas da periferia. Disse que a cada pleito, au-
mentam em duas mil pessoas e que, devido a esse número, 
deve-se ter em mente que se deve pensar em projetos que 
beneficiem a todos. Salientou que Torres se torna mais com-
plexa a cada ano que passa. Quanto ao tema estacionamen-
to rotativo, disse que os proprietários de carros não deixam 
seus veículos “longe de seus olhos”, e que se deveria pensar 
nessa retórica.

Ver. Cláudio da Silva de Freitas: Em visita à Secretaria de 

CÂMARA DE TORRES
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Educação, foi informado que o município vai aderir às três 
horas-aula semanais para a educação física, já que anterior-
mente eram apenas duas horas. Na busca de maior assis-
tência a crianças com necessidades especiais, mostrou-se 
preocupado com a educação voltada para essas crianças. 
Disse que atualmente o município conta com 227 alunos 
matriculados em toda rede. Parabenizou o Executivo pela 
revitalização da Praça XV. Fez uma indicação para a cria-
ção de um totem com a haschtag “Praia Limpa”, com o 
intuito de conscientizar a população local e visitantes para 
uma melhor conservação das praias. Cantou uma música 
em homenagem a Zumbi dos palmares em virtude do dia 
da consciência negra.

Ver. Jacó Miguel Zeferino: Falou sobre o prêmio que mu-
nicípio ganhou rfeferente à mobilidade humana. Parabe-
nizou a Procuradora Pâmela pela atuação na PGM. Falou 
sobre a pavimentação da Estrada dos Cunhas, reafirmando 
a importância dessa obra para os moradores locais. Lamen-
tou que no município faltem exames para a população ca-
rente, sugerindo que os vereadores busquem emendas para 
a Saúde. Disse que buscará uma menda para a Pasta.

Ver. Rogério Evaldt Jacob: Parabenizou o Presidente da 
Casa, Vereador Rafael Silveira, pela revitalização do es-
tacionamento da Casa Legislativa. Relatou que a comu-
nidade da Praia Itapeva têm reclamado pelo aumento dos 
índices de violência. Nas praias do sul, os moradores estão 
com dificuldades em virtude algumas linhas de ônibus da 
Torrescar que não existem mais. Cobrou da empresa de 
transportes que recoloque estas linhas, por se tratar de uma 
obrigação. Elogiou o doutor Capaverde que, segundo ele, 
“é um filho da terra” e estará à frente dos médicos no mu-
nicípio.

Ver. Silvano Gesiel Carvalho Borja: Relatou que há dois 
anos sugeriu a implantação de uma praça na Rua João 
XXIII, e que até o momento não foi atendido, assim como 
as linhas da Torrescar que têm sido reduzidas prejudicando 
a população daquela região. Disse que a redução das linhas 
da empresa também afetaram a Vila São João, Praia Para-
íso, Águas Claras, São Braz e outros. Pediu que a empresa 
se sensibilize com a situação dos munícipes. Citou uma 
matéria publicada em jornal local que tratou sobre o uso 
de pedalinhos na Lagoa do Violão. Pediu que a Secretaria 
de Obras realize a capina na Praia Real. Disse que as lu-
minárias da Praça XV foram retiradas, questionando se as 
mesmas retornarão ao local.

Ver. João Alexandre Negrini de Oliveira: Falou sobre 
a campanha do Novembro Azul, com oferta de diversos 
exames rápidos para a saúde do homem, relatando que ao 

todo, participaram 524 munícipes. Elogiou a equipe de 
Handebol do município que se dirigiu à Argentina, repre-
sentando o Brasil. Agradeceu ao Secretário Maurinho, pela 
retirada de galhos e lixo que são deixados pela cidade. Dis-
se que essa prática não é originária de classe uma social es-
pecífica, já que acontece em diversos bairros do município. 
Agradeceu ao Marcelo, da Gerência de Trânsito, que tem 
trabalhado com o trânsito da cidade. Falou sobre a questão 
dos animais de rua. Disse que a solução seria a castração 
desses animais. Teceu elogios à Secretaria da Ação Social, 
coordenada pelo Secretário Fábio da Rosa, pelo trabalho 
com as pessoas fragilizadas.

Ver. Moises Trisch: Citou o dia da consciência negra, su-
gerindo a construção de uma imagem em homenagem a 
Iemanjá. Elogiou a iluminação de natal que foi colocada 
na cidade, mas espera que não onerem os cofres públicos. 
Criticou o Executivo pela buraqueira na entrada da cidade. 
Disse que se sentiria envergonhado, se fosse o prefeito, e 
recebesse um prêmio por mobilidade. Cobrou do Executi-
vo um concurso público para novos professores, citando o 
edital de processo seletivo para professores e monitores, 
afirmando que o direito a monitores é lei, e que o Exe-
cutivo tem obrigação de fornecer. Disse que alguns pos-
tos do município fecharam cedo no final de semana, não 
possibilitando o atendimento. Relatou conflitos referentes 
a protestos nas rodovias, elogiando a atuação do presidente 
eleito Lula em sua gestão no passado.

ORDEM DO DIA
Emenda nº 01/2022, do Ver. Gibraltar Pedro Cipriano Vi-
dal; Silvano Gesiel Carvalho Borja, que altera o Parágra-
fo único do Art. 214, do Projeto de Lei Complementar nº 
10/2022, que Altera dispositivos da Lei nº 3.724, de 31 de 
dezembro de 2002 do Código Tributário Municipal e dá 
outras providências. APROVADA.
Emenda Supressiva nº 02/2022, dos vereadores Gibraltar 
Pedro Cipriano Vidal e Silvano Gesiel Carvalho Borja ao 
Parágrafo único do Art. 190, do Projeto de Lei Comple-
mentar nº 10/2022, que Altera dispositivos da Lei nº 3.724, 
de 31 de dezembro de 2002 do Código Tributário Munici-
pal e dá outras providências. APROVADA.
Projeto de Lei Complementar nº 10/2022, do Poder Exe-
cutivo, que altera dispositivos da Lei nº 3.724, de 31 de de-
zembro de 2002 - Código Tributário Municipal e dá outras 
providências. APROVADO.

TRIBUNA POPULAR

Prefeito Carlos Souza: Relatou que o município recebeu 
o prêmio Cidades Excelentes, que premia os municípios 
pela qualidade em Desenvolvimento e Mobilidade Urba-

na, entre cidades com até cem mil pessoas. Relatou algu-
mas ações do Executivo diante da realidade da premiação. 
Mostrou-se muito feliz pela premiação que é um reconhe-
cimento por todo emprenho do Executivo e Câmara Muni-
cipal. Recebeu a aprovação das contas da gestão de 2019 
do Tribunal de Contas,  contando apenas com pequenos 
apontamentos que deverão ser corrigidos. Falou sobre as 
obras de pavimentação do Barro Cortado que trarão be-
nefícios para a população local, assim como as obras do 
calçadão, que deverão ser entregues antes da temporada 
de verão. Informou que há ainda cinquenta milhões, que 
deverão ser aplicados nas escolas nos próximos dois anos. 
Fez um breve relato das obras que estão em andamento, e 
as que deverão ser iniciadas nos próximos meses.

Carlos Maurel Klein Alves, advogado e ex-presidente 
da Subseção da OAB de Torres: Teceu comentários so-
bre a implantação do estacionamento rotativo, afirmando 
que os gastos com esse serviço vão onerar pesadamente os 
comerciantes e famílias do município. Disse que, antes de 
se debater sobre “o quanto vai custar”, se deveria pergun-
tar à população sobre “o que acham desse serviço”. Citou 
uma pesquisa realizada em rádio local que teve 60% das 
opiniões contrárias à sua implantação. Pediu que os vere-
adores da Casa se envolvam no caso, e escutem a vontade 
daqueles que os elegeram. Afirmou que a cobrança do rota-
tivo é a mais cruel de todas, pois o contribuinte desembol-
sa o valor de maneira imediata. Sugeriu que o Executivo 
faça uma pesquisa popular colocando urnas nas igrejas e 
sindicatos para ouvir a vontade da população.

Com objetivo de cumprir a Lei da Transparência (LC 
131/2009) e de Acesso à Informação, o Presidente do 
Legislativo, convida a todos para acessarem o novo site 
da Câmara Municipal de Torres https://www.camara-
torres.rs.gov.br.

Acesso rápido e fácil, inclusive para deficientes auditi-
vos e visuais, a nova plataforma permite à população 
ficar por dentro dos principais assuntos do Legislativo:
Projetos de Lei;
Folhas de pagamento;
Licitações e Contratos;
Pauta e Ata das reuniões.

Todas as sessões plenárias podem ser assistidas em tem-
po real, através da ferramenta TV Câmara.
E mais! Transparência nos trabalhos da Câmara, a co-
munidade mais próxima do Poder Legislativo.
Acesse: www.camaratorres.rs.gov.br

A Prefeitura de Torres terá ho-
rário especial de expediente nos 
dias úteis de jogos da Seleção Bra-
sileira durante a Copa do Mundo 
de 2022. O prefeito Carlos Souza 
assinou o decreto 222, em 11 de 
novembro, que dispõe sobre o re-
gramento do expediente especial, 
em todos os dias que o Brasil joga, 
considerando a possível participa-
ção futura da Seleção Brasileira na 
Copa.

No dia 24 de novembro, quin-
ta-feira, primeiro dia de jogo do 
Brasil, o expediente teve início às 
8 horas com encerramento às 14 
horas, sem intervalo de almoço. 
No dia 28 de novembro, segunda-
-feira, o expediente terá início às 
08 horas com encerramento às 12 
horas, sem intervalo de almoço. 
No dia 02 de dezembro, sexta-fei-
ra, o expediente terá início às 08 

horas com encerramento às 14 
horas, sem intervalo de almoço.

Na hipótese de a Seleção Bra-
sileira jogar na fase das oitavas de 
final da Copa do Mundo, no dia 
05 de dezembro, segunda-feira, 
ou no dia 06 de dezembro, terça-
-feira, o expediente terá início às 
08 horas com encerramento às 14 
horas, sem intervalo de almoço.

Nestes dias, o Centro de Aten-
dimento ao Turista- CAT, localiza-
do na Praça XV, também vai fun-
cionar em horário diferenciado: 
dia 24, das 9h às 15h; das 28, das 
9h às 12h e ds 16h às 19h e no dia 
2 de dezembro, das 9h às 15h. A 
Guarda Municipal de Patrimônio, 
a Casa de Acolhimento vinculada 
à Secretaria de Assistência Social 
e Direitos Humanos, bem como 
os serviços de Pronto Atendimen-
to 24h e transporte de pacientes 

na área de saúde não serão sub-
metidos a interrupção durante os 
referidos jogos. Às Escolas Muni-
cipais de Educação Infantil e de 
Ensino Fundamental aplica-se o 
disposto no Calendário Escolar do 
ano letivo 2022.

Mudanças de expediente 
também em Arroio do Sal

 Em Arroio do Sal, o Decreto 
Nº110/2022 dispõe sobre o horá-
rio especial de expediente no âm-
bito do Poder Executivo Municipal 
nos dias úteis de jogos da Seleção 
Brasileira durante a Copa do Mun-
do de 2022.

Na hipótese de a Seleção Bra-
sileira jogar na fase das oitavas de 
final da Copa do Mundo, no dia 
05 de dezembro do corrente ano, 
segunda-feira, ou no dia 06 de 

dezembro do corrente ano, terça-
-feira, o expediente terá início às 
08 horas e encerrar-se-á às 14 ho-
ras, sem intervalo de almoço.

Na hipótese de a Seleção Brasi-
leira avançar às fases seguintes da 
competição, o expediente será da 
seguinte forma: I – jogando no dia 
09 de dezembro do corrente ano, 

sexta-feira, o expediente terá iní-
cio às 08 horas e encerrar-se-á às 
11 horas; II – jogando no dia 13 de 
dezembro do corrente ano, ter-
ça-feira, ou jogando no dia 14 de 
dezembro do corrente ano, quar-
ta-feira, o expediente terá início 
às 08 horas e encerrar-se-á às 14 
horas, sem intervalo de almoço.

Prefeituras de Torres e Arroio do Sal divulgam horários especiais de 
expediente nos dias de jogos da Seleção Brasileira durante a Copa
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A Brigada Militar (BM) fechou, 
na tarde de 17 de novembro, no 
centro de Torres, uma casa de jo-
gos de azar, com máquinas tipo 
caça-níquel em funcionamento. 
Após denúncias referentes a jogos 
de azar, a uma guarnição da Briga-
da Militar passou a realizar averi-
guações, sendo observada a movi-
mentação de algumas pessoas.

"Foram realizadas diligências 
no estabelecimento, onde algu-
mas pessoas foram encontradas 
no local,  entre jogadores e res-
ponsáveis pelo estabelecimento. 
Os policiais militares apreende-
ram 12 ceduleiras, quatro HDs, 
duas máquinas de cartões de cré-
dito, uma televisão e R$ 60", res-
salta a comunicação da BM.

Foi confeccionado para os respon-

sáveis um Termo Circunstanciado 
pela contravenção de jogos de azar.

Mais um local de jogos de azar 
fechado e apreendida arma de fogo  
- Já no sábado (19/11), a Brigada 
Militar prendeu um homem por 
posse irregular de arma de arma 
de fogo que também foi responsa-
bilizado pela contravenção penal 
de jogos de azar em Torres.Diante 
de informações de que um ho-
mem estaria em cárcere privado 
por estar com dívidas de jogo, em 
um bar no bairro São João, uma 
equipe da Força Tática do 2° BPAT 
realizou diligências, sendo feita 
averiguações no bar mencionado 
nas denúncias.

No local os policiais identifica-
ram um homem de 50 anos, com 

passagens policiais por furto qua-
lificado, furto em estabelecimento 
comercial, injúria, lesão corporal, 
posse de drogas e desacato, fun-
cionário do estabelecimento.No 
estabelecimento, foram consta-
tadas máquinas do tipo caça-ní-
quel em pleno funcionamento  e 
identificados dois jogadores, não 
sendo constato nenhum deles em 
cárcere privado.

Durante averiguações foram 
apreendidas, oito ceduleiras, oito 
placas-mãe, dois HDs, quatro pen-
-drives, duas máquinas utilizadas 
para fazer jogo do bicho, uma 
televisão, câmeras de vídeomoni-
toramento, 318 carteiras de cigar-
ros sem procedência e R$ 4.563.
Também foi apreendido com o 
funcionário do estabelecimento, 

um revólver calibre .32 com seis 
munições do mesmo calibre.

TEXTO: Soldado Eline - FOTO: 
Divulgação BM

BM flagra e fecha estabelecimentos de jogos de azar em Torres

Prefeito de Torres recebe visita do novo 
comandante do CRPO da BM Litoral Norte

TORRES - O novo comandante do 
CRPO Litoral Norte da BM, Cel. Sergio 
Gonçalves dos Santos, visitou a Prefeitu-
ra de Torres na última quinta-feira à tar-
de, 17 de novembro. O Cel Sérgio está 
no comando das operações na região, 
incluindo a Operação Verão nos próxi-
mos meses. Recebido pelo prefeito Car-
los Souza, nesta visita de cortesia, trata-
ram sobre a segurança pública da região.

De acordo com o comandante Sergio, 
a Operação Golfinho deverá ter início 
em 18 de dezembro, quando as praias 
litorâneas receberão um incremento 
no policiamento ostensivo e também 
no Corpo de Bombeiros, com as opera-
ções de guarda-vidas. O coronel Sergio 
ingressou na Brigada Militar em 1988 e 

já serviu no Litoral Norte, como Coman-
dante em Torres e Cidreira, quando no 
Posto de Capitão.

O comandante comentou que vai tra-
balhar pela segurança do Litoral e que 
está visitando as cidades da abrangência 
do Comando para conhecer as necessi-
dade locais na área. Na oportunidade, 
abordaram questões pontuais da próxi-
ma temporada.

O prefeito de Torres, Carlos Souza, 
elogiou a atuação da BM nas ações re-
alizadas no município, lembrando da 
parceria no combate à disseminação da 
Covid-19. Ambos colocaram-se à dispo-
sição para continuarem trabalhando em 
conjunto pelo bem-estar da população 
de Torres.

Cães e gatos também possuem próstata. Esta glândula do sistema reprodutor produz 
parte dos líquidos ejaculados pelos pets durante as relações sexuais. E, assim como ac-
ontece com os seres humanos, o câncer de próstata em pets também merece cuidados 
especiais.

Apesar de menos frequente que outras alterações prostáticas, como a hiperplasia 
prostática benigna, o câncer de próstata em pets costuma ser mais agressivo.

Abaixo, você vai compreender os sintomas e o tratamento do câncer de próstata em 
cães e gatos.

Sinais clínicos do câncer de próstata em pets
Os sinais clínicos do câncer de próstata em pets variam de acordo com o estágio da 

doença. E, infelizmente, muitos deles não são específicos. O que pode levar o tutor a 
confundir o problema com doenças menos graves e não procurar tratamento adequa-
do.

Por isso, consultar o médico veterinário periodicamente é tão importante. Este profis-
sional poderá realizar os exames necessários e diferenciar os sintomas do seu pet com 
maior precisão.

Entre os principais sinais clínicos de câncer de próstata, estão:Dificuldade para urinar 
- Dor ao urinar. - Sangramentos ao urinar. - Apatia. - Emagrecimento.

O câncer de próstata em pets pode fazer a glândula aumentar de tamanho e pressio-
nar a uretra. Com isso, o canal por onde a urina passa fica mais estreito, provocando 
dificuldades para urinar.O aumento da próstata e a compressão da região também po-
dem provocar dificuldades para defecar. Nestes casos, as fezes costumam ter a forma 

Novembro azul: câncer de próstata em pets

Associação Torrense de 
Proteção aos Animais

de fita e sangramentos.
Em estágios mais avançados, as dores podem provocar dificuldades para se locomover. 

Especialmente nos casos de metástases, em que o câncer já se espalhou para outras regiões 
do organismo, como o pulmão e os ossos.

Diagnóstico O toque retal é um dos métodos utilizados para o diagnóstico do câncer de 
próstata em pets. Este exame físico pode ser feito nas consultas periódicas ou sempre que 
houver algum tipo de suspeita da doença. Com o toque retal, os médicos veterinários con-
seguem verificar a integridade da próstata, de acordo com a consistência, tamanho e a 
presença de nódulos.

Também devem ser realizados exames de imagem complementares, como o ultrassom 
abdominal. Com ele, os médicos veterinários verificam o tamanho e outras características 
da glândula.  Caso as suspeitas de câncer de próstata persistam, uma biópsia poderá ser so-
licitada. Neste exame, um pequeno pedaço de tecido prostático é recolhido e enviado para 
exame em laboratório. Assim, pode-se identificar o tipo do tumor e o melhor tratamento.

Vale ressaltar que o câncer de próstata em pets não pode ser prevenido com a castração, 
como a hiperplasia prostática benigna. Dessa forma, as consultas periódicas (check up) são 
fundamentais. Quanto antes o problema for diagnosticado, maiores as chances de cura e de 
uma boa qualidade de vida para o seu pet.

A ATPA (Associação Torrense de Proteção aos Animais) é uma ONG que cuida de ani-
mais abandonados ou nascidos na rua. Durante o inverno o trabalho aumenta e são feitas 
várias ações para ajudar os animais que vivem nas ruas de Torres. A ATPA se mantem 
exclusivamente de doações e trabalho voluntário. Portanto é muito importante o apoio 
com doações ou alimentos. Ajude-nos através do PIX chave 00940020000142 ou com uma 
contribuição na conta da ATPA, (Associação Torrense de Proteção aos Animais) ou Banrisul 
(041) Agência 0955, conta 06.032079.0-6 e, sobretudo adotando um animal.

Neste momento a ATPA continua precisando muito de doação de ração para cães e gatos 
especialmente filhotes. Se você puder doar ração, pode adquirir e nos avisar, nós bus-
camos!!!!

nO fim de semana, Operação 
Hoplitas no Litoral prendeu 

cinco pessoas
Cinco pessoas presas é o resultado das ações 

realizadas no período da Operação Hoplitas no 
fim de semana passado (18, 19, 20/11) pelo Co-
mando Regional de Polícia Ostensiva do Litoral 
(CRPO Litoral) em alguns municípios da região. 

Três homens foram presos em Osório pelo 
tráfico de drogas ao serem abordados com 61 
pedras de crack. As outras prisões ocorreram 
em Torres, por porte ilegal de uma arma, que 
foi apreendida; e em Tramandaí, por desobe-
diência e resistência à ação policial. Durante a 
Operação também foram abordadas 327 pesso-
as e fiscalizados 200 veículos.

A Operação Hoplitas é desenvolvida com 
efetivo do CRPO Litoral, 8º BPM e 2º BPAT, en-
tre o fim da tarde e o final da noite das sextas, 
sábados e domingos

TEXTO: Jornalista Jussara Pelissoli – 
servidora civil
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Na última semana, o jornal 
A FOLHA Torres teve o orgulho 
de ser um dos anunciado entre 
os selecionados  para o Fundo 
de Equidade para o Jornalismo 
(News Equity Funds) da Goo-
gle News Initiative (@Google-
NewsInit). A iniciativa é um 
compromisso global do Google 
para fornecer fundos e oportu-
nidades para organizações de 
notícias que atendem comuni-
dades sub-representadas.

Um dos objetivos  do Fundo 
de Equidade para o Jornalismo 
é fortalecer a inclusão, capa-
citar ainda mais um ecossiste-
ma de notícias diversificado e 
apoiar especificamente edito-
res de pequeno e médio porte, 
fomentando  jornalismo ori-
ginal para públicos sub-repre-
sentados em todo o mundo.

Muito obrigado ao Google 
por apoiar o jornalismo lo-
cal e regional, incentivando a 

diversidade e a representati-
vidade. Nósm do jornal A FO-
LHA Torres, prometemos fazer 
nosso melhor para seguirmos 
avançando como meio de co-
municação, proporcionando 
variedade de informação para 
nosso público, divulgando ta-
lentos, conquistas e saberes 
locais, além de lutar pelo fo-
mento dos debates importan-
tes em Torres e região # #GNI-
Challenge

Jornal A FOLHA Torres é um dos selecionados para 
o Fundo de Equidade para o Jornalismo do Google

"Com entusiasmo, a Google 
News Initiative parabeniza os 
veículos selecionados e incenti-
va a iniciativa de mais veículos 

com narrativas diversas", ressal-
tava o Blog do Google Brasil na 
última semana.

Por meio da Google News 

Initiative, foram anunciadas no 
total 450 organizações, de 52 
países, no News Equity Funds. 
No Brasil, apenas 35 veículos de 

imprensa foram contemplados 
com o fundo do Google - sendo 
o jornal A FOLHA um destes con-
templados, num reconhecimen-

to de nosso trabalho relevante 
para ao atender comunidades 
periféricas e sub-representadas 
na região de Torres. 

A FOLHA Torres entre os 35 contemplados no Brasil

O Boletim Epidemiológico 
Mensal - referente a situação 
do Covid-19 em Torres nos últi-
mos 40 dias -  foi divulgado pela 
Secretaria Municipal de Saú-
de  às 17h, desta quarta-feira 
(23 de novembro). Na ocasião, 

constavam vinte e quatro casos 
ativos da Covid-19 na cidade.

"Neste mês foram positi-
vados setenta e um casos em 
Torres. Na eventualidade do 
número de casos ativos ser 
inferior ao dos novos positiva-

dos, significa que muitos deles 
já estão curados", indica a mu-
nicipalidade.

No Boletim, estão registra-
dos, contando desde o início 
da pandemia, 13.654 casos 
confirmados, com 13.502 re-

cuperados, vinte e três pacien-
tes em isolamento domiciliar 
e 127 óbitos (nenhum novo 
óbito pela doença nos últimos 
quarenta dias). O Boletim re-
gistrava um paciente interna-
do no Hospital Navegantes até 

esta quarta (22). O paciente é 
de Torres e encontra-se na UTI. 
O Boletim não registrava ca-
sos suspeitos de Covid-19. Os 
dados de Torres são enviados 
pela SMS ao Governo do Esta-
do.

Boletim registrou 71 casos positivados com 
Covid-19 nos últimos 40 dias

Por Centro Ecológico
_________________

Em forro, um dos idiomas de 
São Tomé e Príncipe (país insu-
lar africano), kuá ku buá na ká 
tadafá significa "bons momen-
tos passam muito rápido". Foi 
assim que a agricultora Ana 
Bela da Costa Cabral resumiu 
o dia com a família Becker, na 
comunidade de Morro Azul, em 
Três Cachoeiras. Por meio de 
uma viagem técnica viabilizada 
pela organização internacional 
Instituto Marquês de Valle Flôr 

(IMVF), ela e o colega Lucilio Vaz 
Furtado conheceram o trabalho 
de uma das primeiras unidades 
produtivas agroecológicas do 
litoral norte do Rio Grande do 
Sul.

“Esta família é agricultura, 
horticultura, transformadora, 
terapeuta. Vi aqui "agroturis-
mo". Esta realidade pode con-
tribuir para o meu trabalho 
porque há uma diversidade de 
atividades que realmente estão 
nos projetos da minha família”, 
avaliou a produtora orgânica de 
São Tomé.

Além de Cabral e Furtado, 
mais sete agricultores e técnicos 
trabalharam e pernoitaram nas 
propriedades das famílias Mar-
tins Rosa, em Torres, Cardoso 
Martins, em Morrinhos do Sul e 
Fernandes, em Três Cachoeiras. 
A vivência integrou a agenda 
proposta pelo Centro Ecológico 
para o grupo na região, entre os 
dias 13 e 19 de novembro. Nes-
sa semana, visitaram os  Orgâni-
cos Schardosim, em Dom Pedro 
de Alcântara, a cooperativa de 
consumidores Ecotorres e a Fei-
ra Ecológica Lagoa do Violão.

Agroecologistas da região de Torres recebem agricultores e 
técnicos de São Tomé e Príncipe

Conforme o agrônomo Ail-
ton Mandinga, a escolha da re-
gião se deu pelo conhecimento 
prévio do IMVF a respeito do 
Centro Ecológico, sobre o qual 
tinham algumas referências a 
partir dos cursos ministrados 
pelo agrônomo Laércio Mei-
relles em São Tomé e Príncipe. 

“Ele fala com alguma proprie-
dade de conhecer a realidade 
são-tomense, que é uma reali-
dade muito diferente da reali-
dade brasileira”.

Mandinga explicou que a in-
segurança alimentar no país é 
muito grande, há escassez de 
alimentos. Apesar de ter  70% 

da área com produção orgâni-
ca, são essencialmente cultu-
ras de exportação como cacau, 
café, pimenta do reino e coco. 
Por isso, existe o interesse de 
conhecer as tecnologias capa-
zes de produzir hortaliças e ali-
mentos em geral sem o uso de 
agrotóxicos. 

Antes da região de Torres, o 
grupo visitou, em parceria com 
a Epagri de Florianópolis, em 
Santa Catarina, a agricultura 
do município de Angelina. No 
dia 19 foram para Porto Alegre, 
onde estava agendada uma vi-
sita à Faculdade de Agronomia 
da Ufrgs e uma experiência em 

Viamão.
A viagem técnica foi reali-

zada no âmbito do Projeto de 
Apoio às Fileiras Agrícolas de 
Exportação, que é um projeto 
financiado pela União Europeia 
e pelo Instituto Camões e im-
plementado, neste caso, pelo 
IMVF.

Conhecimento da realidade
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No último dia 20 de novembro, 
voluntários do Projeto Vertical -  
com integrantes de Porto Alegre, 
Caxias do Sul, Bento Gonçalves, 
Passo de Torres, Torres e Veranó-
polis, composto por praticantes 
experientes de escalada em pa-
redões - realizaram mais uma vez 
uma limpeza em pontos de difícil 
acesso no Morro das Furnas (Torre 
do Meio), em Torres. Organizado 
em parceria com o  projeto Praia 
Limpa Torres e vem pra torres Essa 
foi a sexta edição realizada peço 
grupo. Vale salientar que todos os 
voluntários tem conhecimento no 
acesso das furnas por cordas,  e 
praticam o esporte seja no traba-
lho ou como uma atividade.

A limpeza junto aos paredões 
foi realizada sob coordenação de 
Adriano Bernardi, que comentou 
sobre a descida no Morro das Fur-

nas “É um serviço voluntário que 
realizamos todos os anos, tendo o 
objetivo que recolher o lixo encon-
trado especialmente na Furna do 
Tocão . Somos uma equipe quali-
ficada, treinada e certificada para 
tais atividades" ressalta Adriano. 
Nesta ação, foram cerca de 40 qui-
los de lixo recolhidos - sendo que 
os itens mais encontrados junto 
ao Morro das Furnas foram Gar-
rafas pet, latinhas, redes de pes-
cas, bóias entre outros. Até uma 
embalagem de produto japonês 
(provavelmente vinda pelo mar de 
muito longe) foi encontrada em 
meio aos resíduos.

Já foram aproximadamente 
550kg retirados em 6 ações de 
limpeza realizadas nas Furnas de 
Torres, com o objetivo de manter 
aquele local de natureza ímpar 
limpo.

Em Torres,voluntários praticantes de rapel realizam 
limpeza nas furnas da Torre do Meio

Limpeza voluntária em pontos de difícil acesso junto aos paredões foi efetuada pelo Projeto Vertical -  com integrantes de Porto Alegre, Caxias 
do Sul, Bento Gonçalves, Passo de Torres, Torres e Veranópolis

A fauna marinha do litoral 
torrense será bastante divul-
gada em Breve, assim como a 
importância de sua conserva-

ção. Foi com este propósito que 
os artesãos da Casa da Terra e 
Artesanato receberam a visita 
do Revis Ilha dos Lobos. Da co-

ordenadora Aline Kellermann e 
dos biólogos Ana Pont e Juliano 
Oliveira nessa última quarta-
-feira, 23 de novembro. O obje-

tivo foi de aproximar o Instituto 
Chico Mendes de Conservação 
de Biodiversidade dos artesãos 
para fomentar a utilização de 
imagens da área na arte dos ar-
tistas.

Na atividade, a equipe falou 
sobre as espécies e principal-
mente sobre os lobos e leões 
marinhos da Ilha dos Lobos. Fo-
ram muitas informações, ima-
gens, material como fonte de 
inspiração para o artesanato. 
Conforme a titular do Refúgio 
de Vida Silvestre da Ilha dos 
Lobos, a iniciativa visa divulgar 
algo que é praticamente único 
em Torres com o intuito de fo-
mentar a criatividade e desper-
tar a importância de conserva-
ções das espécies. As imagens 
estão à disposição dos artesãos 
da Casa da Terra e Artesanato, 
disse.

Esta atividade foi requisitada 

pela equipe do Revis e integra 
um grande trabalho intitulado 
“Multiplicando Protetores do 
Mar” que tem como objetivo 
gerar uma maior aproximação 
com a sociedade em geral, prin-
cipalmente com as comunida-
des pesqueiras e com as escolas 
de Torres e Passo de Torres. O 
Revis Ilha dos Lobos é uma Uni-
dade de Conservação. Quem 
cuida desta área protegida é o 
ICMBio.

Para o prefeito de Torres, 
Carlos Souza e o secretário de 
Trabalho, Indústria e Comércio, 
Sotério Júnior, foi de grande im-
portância o encontro e o conhe-
cimento trazido aos artesãos. 
Agora, os artistas irão focar em 
figuras voltadas ao mar. Adian-
taram que o grupo ficou esti-
mulado e já pensam num possí-
vel lançamento, em janeiro, de 
produtos com esta motivação.

Artesãos da Casa da Terra e Artesanato vão divulgar a fauna 
marinha com apoio do Revis Ilha dos Lobos
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Foi inaugurada na sexta-feira 
(18 de novembro), a revitalização 
da Praça XV de Novembro . Em cli-
ma de festa, com exibição de nú-
meros de ginástica rítmica e apre-
sentação da Banda Marcial da EMF 
Alcino Pedro Rodrigues, o prefeito 
Carlos Souza entregou à cidade 
um espaço revitalizado e acolhe-
dor para moradores e visitantes. 
Foram dois mil metros quadra-
dos de revitalização entre Praças 
e Rua, um projeto do Programa 
Transforma Torres da Secretaria 
de Planejamento e Participação 
Cidadã.  Com a nova Praça XV de 
Novembro , o lugar fica fortaleci-
do para encontro de famílias, para 
realização de eventos, enfim, um 

espaço democrático", comemora 
a prefeitura .

O espaço recebeu pavimenta-
ção PVS, iluminação de LED para 
segurança dos frequentadores. 
Foram colocados refletores, 12 
potes, acessibilidade, rua elevada 
entre as Praças, reforma do core-
to, de 15 bancos e 10 lixeiras, pai-
sagismo e reforma do CAT- Central 
de Atendimento ao Turista. Foram 
investidos na obra, um total próxi-
mo a R$ 450 mil sendo mais de R$ 
200 mil de contrapartida da Prefei-
tura,

Para o prefeito Carlos, nada mais 
justo do que entregar uma obra 
como esta da revitalização da Pra-
ça, “É devolver à população, em 

forma de resultados, o que a comu-
nidade deixou na Prefeitura com 
impostos. Ele agradeceu a todos 
que contribuíram para a melhoria, 
destacando que a gestão tem 60 
milhões em obra de infraestrutura 
de diversos segmentos para inau-
gurar nos próximos dois anos.”

O secretário do Planejamento e 
Participação Cidadã, Matheus Jun-
ges, em sua fala, comentou que a 
obra é para todos, que a marca re-
gistrada da Prefeitura deveria ser 
comprometimento de todos da 
gestão para todos da comunidade. 
E citou várias realizações, além do 
Transforma Torres. Por sua vez, o 
presidente da Câmara de Vereado-
res, Rafael Silveira, parabenizou a 

administração municipal por pos-
sibilitar maior progressos aos mo-

radores e visitantes fixados próxi-
mo à Praça.

Municipalidade torrense entrega revitalização 
da Praça XV de Novembro

EDITAL DE TOMADA DE PREÇOS Nº 06/2022

O município de Três Cachoeiras – RS torna público que fará 
realizar a seguinte licitação na modalidade Tomada de Preços 
nº 06/2022. Objeto: Contratação de empresa para prestação 
de serviços e fornecimento de materiais para reconstrução da 
Quadra Poliesportiva Coberta Comunidade Fernando Ferrari. 
Data da abertura: 13/12/2022. Horário e local: às 15h no setor 
de licitações da Prefeitura Municipal. Cópias do edital poderão 
ser obtidas no site www.trescachoeiras.rs.gov.br e demais in-
formações no setor de Licitações da Prefeitura e no setor de 
Engenharia no horário de expediente das 08h às 11h30min e 
das 13h30min às 17h.

Flávio Raupp Lipert
Prefeito Municipal - Três Cachoeiras

Apresentações na inauguração
O ato de descerramento da 

placa foi realizado pelo prefei-
to acompanhado da primeira-
-dama, Susi Rosa Souza junto 
com demais autoridades como 
o chefe de gabinete, Douglas 
Martins Rocha, os secretários 
municipais, os presidentes da 
Câmara Municipal, Rafael Sil-
veira, os vereadores Carlos Ja-
cques, Dilson Boaventura, Jacó 
Zeferino, Ninja e ainda dona In-

grid Emmer, presidente do Con-
selho Municipal dos Idosos.

Antes da inauguração, o even-
to foi abrilhantado por bonitas 
apresentações do projeto “Cres-
cendo com a Ginástica Rítmica” 
da Secretaria Municipal de Edu-
cação que reúne estudantes da 
rede municipal de ensino nas 
Escolas Zona Sul, Mampituba 
e na Alcino Pedro Rodrigues. O 
projeto existe em nossa cidade 

desde 2014, e quem coordena 
é a professora Lu Abel. Também 
ocorreu a apresentação da Ban-
da Marcial da EMF Alcino Pedro 
Rodrigues utilizando instrumen-
tos melódicos. O maestro Rodri-
go Pacheco trouxe músicas na-
talinas e ainda outras, caso do 
Balão Mágico para alegria dos 
pequenos e grandes que canta-
ram junto. (FONTE - Prefeitura 
de Torres)

O Corpo de Bombeiros Militar do 
Rio Grande do Sul (CBMRS) realizou, 
com o apoio da Sociedade Brasileira 
de Salvamento Aquático (SOBRASA) e 
da Prefeitura de Torres, o Sobrasa Res-
cue 2022.   Entre os dias 17 e 20 de 
novembro, o evento teve competições 
de salvamento em mar e piscina, e 
contou com a participação de delega-
ções brasileiras do Rio Grande do Sul, 
Santa Catarina, Paraná, Rio de Janeiro, 
São Paulo, Bahia, Distrito Federal, Pará 
e do Exército Brasileiro, além de uma 
delegação da Argentina.

Com o propósito de melhorar o 
conhecimento, a integração entre os 
serviços de salvamento e, principal-
mente, a redução do número de afo-
gamentos no brasil e na América do 
Sul, o CBMRS e a SOBRASA realizaram 
a 21ª edição do Sobrasa Rescue. Esta 

edição, realizada em Torres, no Rio 
Grande do Sul, contou com a partici-
pação de guarda-vidas militares e civis 
de todo o brasil e uma equipe de atle-
tas da Argentina. 

A cerimônia de abertura, na quin-
ta-feira (17/11), ocorreu no Centro 
de Eventos da Universidade Luterana 
do Brasil (ULBRA) em Torres e contou 
com a participação de representantes 
da Sobrasa e delegações participantes, 
bem como do Comandante-Geral do 
CBMRS, Coronel Luiz Carlos Neves So-
ares Júnior, do Prefeito de Torres, Car-
los Souza, do Deputado Estadual de 
Santa Catarina, Coronel Mocellin, do 
Presidente da Sobrasa, Coronel Fabio 
Braga, do Vice-presidente da Sobrasa, 
Coronel RR Joel Prates Pedroso, e da 
representante da Comissão Argentina, 
Candela Bonaura, os quais compuse-

ram a mesa de honra do evento. Logo 
após, as atenções se voltaram ao XXI 
Simpósio Brasileiro de Prevenção e 
Salvamento Aquático, com diversas 
palestras e temas voltados à seguran-
ça no meio aquático.

O segundo dia deu início às com-
petições, com as provas realizadas de 
acordo com suas categorias. As provas 
de mar aconteceram na Praia Grande, 
na sexta-feira (18/11), e as de piscina 
na Associação dos Amigos da Praia de 
Torres no sábado (19/11), momento 
em que os atletas puderam mostrar 
técnica, garra e espírito de corpo, hon-
rando seus Estados, corporações e de-
legações. 

Ao final das competições, a premia-
ção destacou os grandes vencedores, 
entregando as medalhas aos melhores 
atletas de cada categoria. O momento 

de descontração mostrou a importân-
cia da integração entre os profissionais 
de todo o país e da 'comissão herma-

na', unidos com o único propósito de 
prestar cada vez mais um serviço de 
excelência e de salvar vidas.

Sobrasa Rescue 2022: Maior evento de salvamento 
aquático do Brasil agitou em Torres

Bombeiros Mirins de Dom Pedro de Alcântara participam de atividade
Além disso, durante o mesmo 

evento , Bombeiros Mirins de Dom 
Pedro de Alcântaraparticipam do 
Sobrasa Kids, integrando assim as 
atividades no  campeonato brasilei-
ro de salvamento aquático. Foi um 
dia inesquecível para esses peque-
nos guardiões,que além de apren-
derem muitas dicas de prevenção 
e aulas de surf, ainda tiveram uma 
mini palestra com o renomado Dr 
Spilman - a maior referência mun-

dial sobre afogamento e 
salvamento aquático. 

"Agradecimentos es-
peciais a prefeitura de 
Dom Pedro de Alcântara 
juntamente com o Vice 
prefeito Rodrigo e toda 
equipe da Secretaria da 
Educação. Sem vocês 
nada disso teria aconteci-
do", ressalta o bombeiro 
Marcelo França.
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Na semana passada foi reali-
zada em Mampituba a III Confe-
rência Municipal dos Direitos da 
Criança e do Adolescente da cida-
de. O evento foi organizado pelo 
Conselho Municipal dos Direitos 
da Criança e do Adolescente e 
teve por objetivo oportunizar um 
espaço democrático de debate 
coletivo para discussão de pro-
postas que possam nortear as 
políticas públicas nesta área para 
os próximos anos na cidade, a luz 
das propostas em todo o Brasil.

A Conferência foi aberta com 

a presença de autoridades do 
município representados pela 
Primeira-Dama e Secretária de 
Administração e Finanças, Ra-
quel Pacheco, Vice-Presidente 
da Câmara de Vereadores, Vil-
son Moro. O tema da Conferên-
cia deste ano foi “A situação dos 
direitos humanos de crianças 
e adolescentes em tempos de 
pandemia de Covid-19: violações 
e vulnerabilidades, ações neces-
sárias para reparação e garantia 
de políticas de proteção integral, 
com respeito à diversidade”.

O assunto foi apresentado 
pela Psicóloga do CRAS, Graziela 
Porto Trescher e em seguida de-
batido nos grupos com a partici-
pação dos adolescentes, jovens 
e demais público presentes. “As 
propostas e ideias trazidas pelos 
nossos jovens refletem a impor-
tância de serem ouvidos e ques-
tionados. Foi impressionante o 
interesse e a participação deles 
neste momento tão importante 
onde se discute políticas públicas 
eficazes. Não há ninguém melhor 
do que os próprios adolescentes 

para apontar suas necessidades 
e sugerir meios de realização. 
Esperamos que as propostas que 
aqui surgiram possam contri-
buir de maneira significativa na 

promoção e garantia dos direi-
tos humanos de crianças e ado-
lescentes”, relatou a Secretária 
de Assistência Social, Josimeri 
Schardosim.

Cidade de Mampituba realizou sua 3ª Conferência Municipal 
dos Direitos da Criança e do Adolescente

FONTE - Centro Ecológico
____________________

Entre mais de vinte organizações 
da sociedade civil que atuam em 

Três Cachoeiras, o Centro Ecológico 
foi escolhido, junto com outras seis 
entidades, como objeto de pesqui-
sa de estudantes do segundo ano 
do ensino médio do Instituto de 

Educação Maria Angelina Maggi.
Orientados pelo professor da 

disciplina de Movimentos Sociais, 
Gervásio Toffoli, Matheus Behenck 
de Azevedo, Pedro Behenck Medei-
ros, Vitória Dimer Carlos e Larissa 
Model Ronconi apresentaram o tra-
balho na tarde de quinta-feira, 17, 
no Centro Regional de Formação 
Pastoral em Dom Pedro de Alcânta-
ra, para a própria turma 202 e para 
a equipe do Centro Ecológico.

Além da iniciação à pesquisa 
científica, os projetos dos grupos 
também deram visibilidade ao ter-
ceiro setor que,  para o professor 

Gervásio, é visível somente em al-
guns nichos da sociedade.

Falando em nome do grupo que 
desenvolveu o projeto de pesquisa 
sobre o Centro Ecológico, Matheus 
Behenck lembrou que desde pe-
quenos, tanto ele quanto os colegas 
já tínham contato com trabalhos 
inspirados nos livros com a perso-
nagem Nina, da professora Adriane 
Lipert Bittencourt.  

“Foi algo que criou uma memó-
ria afetiva também. Além disso, 
sempre compactuamos muito com 
os principais princípios do Centro. 
Então, quando surgiu a oportunida-

de de fazer esse trabalho, que uma 
das um dos objetos de pesquisa 
poderia ser o Centro ecológico, nós 
desde ali decidimos fazer por causa 
disso, porque a gente compactuava 
com o que o Centro fazia”.

A turma 202 do Instituto Angeli-
na Maggi desenvolveu projetos de 
pesquisa sobre as seguintes organi-
zações: Sindicato Trabalhadores Ru-
rais, Lar Beneficente Dr. Paim Cruz, 
Associação dos Pais e Amigos dos 
Excepcionais (Apae), Cooperativa 
Sicredi  e Sindicato dos Transporta-
dores Rodoviários Autônomos de 
Bens de Três Cachoeiras.

Estudantes de Três Cachoeiras desenvolvem projetos de pesquisa sobre organizações do terceiro setor

A Prefeitura Municipal de Arroio 
do Sal, por meio da Secretaria de 
Turismo, Esporte, Juventude e da 
Cultura, montou uma programa-
ção intensa para mais um verão em 
Arroio do Sal, para um bom acolhi-
mento com muita diversão aos ve-
ranistas e a população local. E a pro-

gramação já tem data marcada para 
iniciar, a partir de 17 de dezembro 
com a Chegada do Papai Noel.

"Em mais um ano, nossa beira-
-mar central contará com o Quios-
que do Turismo, com empréstimo 
de materiais esportivos, música e as 
canchas de Beach Vôlei, FuteVôlei e 

Beach Soccer. Shows, luais, esporte, 
cultura e muita diversão, afinal de 
contas, é bom demais estar aqui!", 
ressalta a municipalidade de Arroio 
do Sal

Confira na imagem a programa-
ção divulgada para as primeiras se-
manas.

Arroio do Sal terá programação especial para 
a temporada de verão

A Secretaria Municipal da Fazenda 
de Arroio do Sal apresentará a Au-
diência Pública de elaboração da Lei 
Orçamentária Anual (LOA) para 2023 
- Na audiência, que será gravada e 
postada no dia 25 de novembro, sex-
ta-feira (e estará á disposição de todos 
na internet, pelo Youtube e Facebook 
da Prefeitura de Arroio do Sal), serão 
demonstradas previsões de Receita e 

Despesa do município de Arroio do Sal 
para o ano de 2023. A Lei Orçamentária 
Anual é importante não só para organi-
zar e executar as ideias da gestão, que 
foram planejadas no Plano Plurianual 
(PPA), mas também tem um papel im-
portante na transparência, podendo o 
cidadão entender sobre os desafios as 
metas buscadas pelos seus represen-
tantes.

"Especialmente em 2023, a elabo-
ração do projeto da Lei Orçamentária 
foi desafiadora devido a necessidade 
de ajustar e adequar o orçamento às 
alterações do novo ementário da recei-
ta, e aos novos códigos das fontes de 
recursos, implantados pelo Tribunal de 
Contas do Estado e pela Secretaria do 
Tesouro Nacional. Com a colaboração 
de todas as Secretarias e a realização 

de diversas reuniões, a Secretaria da 
Fazenda, órgão central da elaboração 
do orçamento no município de Arroio 
do Sal, organizou o orçamento de acor-
do com os objetivos necessidades das 
diversas pastas, prezando pela simpli-
ficação dos instrumentos de planeja-
mento e controle, eficiência orçamen-
tário e equilíbrio financeiro", ressalta a 
Prefeitura de Arroio do Sal. 

Visando a transparência e o maior 
alcance das informações, a audiência 
será realizada mais uma vez de ma-
neira online, e os comentários estarão 
abertos para a participação e interação 
do público, uma vez que o projeto ain-
da se encontra em fase de elaboração e 
será entregue ao Poder Legislativo, que 
dentro de 45 dias emendará e aprovará 
a Lei Orçamentária Anual de 2023.

Arroio do Sal terá Audiência Pública para elaboração da Lei Orçamentária Anual (LOA)

Na última semana, o prefeito de Três Cachoeiras, Flávio 
Raupp Lipert, juntamente com os engenheiros e as empre-
sas responsáveis pelas obras de reforma da ponte da RS 
494, acompanharam os detalhes finais da primeira etapa 
da manutenção, antes da liberação para o trânsito.

O prefeito agradeceu o esforço de todos, principalmente 
a parceria com o município de Morrinhos do Sul. Flávio des-
tacou ainda o empenho da empresa Construpaz, contrata-
da pelo município de Três Cachoeiras, bem como, empresa 
Dalfofo contratada pelo DAER. “Quero ressaltar também o 
trabalho fundamental dos operários para que a obra fosse 
concluída o mais rápido possível”, disse ele.

O prefeito pediu ainda desculpas pelos transtornos e 
aclamou ao Governo do Estado a construção de novas 
pontes, pois a produção agrícola de toda uma região escoa 
através desta rodovia.

Primeira etapa da obra de reforma da ponte da 
RS-494 é concluída
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Iniciou em Três Cachoeiras o 
Programa Educacional de Resis-
tência às Drogas e a Violência 
(PROERD), que envolve cerca de 
250 alunos das escolas do muni-
cípio.

A secretária de Educação, Fa-
biana Leffa, visitou, na última 
semana, algumas escolas e falou 
da importância do PROERD estar 
sendo realizado em todas as esco-
las de ensino fundamental de Três 
Cachoeiras. Além disso, Fabiana 
questionou os alunos sobre as 
aprendizagens deles no programa, 
obtendo respostas como: respei-
tar as leis, os melhores caminhos 
para o nosso futuro, ter empatia 
e respeitar o próximo, não fazer 
bulling, não usar drogas.

“Foi muito importante para 
Três Cachoeiras o resgate do PRO-
ERD nas escolas em 2019, após 9 
anos sem ser executado”, afirmou 
a secretária.

Promovido pela Brigada Militar, 
o programa busca transmitir uma 
mensagem de valorização à vida e 
a importância de manter-se longe 
das drogas e da violência. Além de 
nortear os alunos, a atividade pre-
vê orientações aos pais durante 
reuniões e palestras, representan-
do um esforço cooperativo entre 
Escolas, Pais e Brigada Militar. O 
PROERD é baseado no Progra-
ma Americano chamado D.A.R.E 
(Drug Abuse Resistance Educa-
tion) e atualmente é desenvolvido 
em mais de 50 países.

Cerca de 250 alunos de Três Cachoeiras participam do PROERD

O Programa 'Qualificar, Ge-
rando Oportunidades', deu iní-
cio a quarta edição em Arroio 
do Sal no dia 01 de novembro. 
Durando o período de cinco 
meses, a edição ocorrerá até o 
dia 30 de abril de 2023, contan-
do com 30 bolsistas.

O Programa tem como obje-

tivo a qualificação profissional 
e oportunidade ao retorno e 
acesso ao mercado de traba-
lho, onde os bolsistas realizam 
atividades nas diversas secre-
tarias da Prefeitura Municipal 
de Arroio do Sal no período 
de 20 horas semanais (Saúde, 
Educação, Turismo,  Meio Am-

biente, Obras, Cidadania, Ad-
ministração). Os bolsistas são 
remunerados com meio salário 
mínimo mensal e uma cesta 
básica, junto das palestras e 
capacitações com temas rela-
tivos ao mercado de trabalho 
e outros temas relacionados a 
questão social.

Programa Qualificar dá início a 
4° edição em Arroio do Sal
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No dia 12 de novembro ocor-
reram os jogos das quartas de fi-
nais da 1ª Liga Mbya Guarani de 
futebol - Rio Grande do Sul Litoral 
Norte, ação organizada pela Al-
deia Guarani Mbya Nhu Porã de 
Torres em conjunto com a Secre-
taria de Assistência Social e Direi-
tos Humanos (SMASDH) através 
do Serviço de Convivência e Forta-
lecimento de Vínculos (SCFV).

Os jogos desta rodada foram 
disputados na Aldeia Yy Rupa, 
que fica no município de Terra de 
Areia. Apesar dos jogos desta ro-
dada terem o caráter eliminatório, 
todas as equipes demonstraram 
grande espírito esportivo reali-

zando jogos muito disputados, no 
entanto, com grande respeito aos 
adversários. "Isso mostra o grande 
sucesso na realização desta ação, 
que tem por principal objetivo a 
garantia do direito ao acesso a ati-
vidades esportivas dos povos tra-
dicionais, como também o fortale-
cimento dos vínculos familiares e 
comunitários, sendo este uma das 
premissas do SCFV", ressaltam os 
organizadores.

As quatro equipes classificadas 
para as disputas das semifinais fo-
ram: Jataity (Viamão), Aguaí (Rio-
zinho), Kyreymba (Biguaçu-SC) 
e Terra de Areia (Terra de Areia). 
Esta última obteve sua classifica-

ção após o empate no tempo nor-
mal e vitória nas disputas de pê-
naltis contra a equipe de Ka’aguy 
Porã (Maquiné).

Os próximos confrontos já es-
tão definidos e serão entre as 
equipes de Jataity (Viamão) x Ter-

ra de Areia (Terra de Areia) e Aguaí 
(Riozinho) x Kyreymba (Biguaçu-
-SC). Os jogos das semifinais ocor-
rerão no sábado dia 10 de dezem-
bro na parte da manhã, a parte da 
tarde será dedicada a grande final 
do campeonato e a disputa do 3º 

lugar. A Aldeia Nhu Porã (Torres) 
será anfitriã deste grande evento.

A premiação aos vencedores da 
1ª Liga Mbya Guarani Rio Grande 
do Sul ocorrerá logo após o térmi-
no da partida final! (FONTE - Pre-
feitura de Torres)

Definidos os semifinalistas da 1ª Liga Mbya Guarani Rio 
Grande do Sul  de futebol

No dia 09 de novembro, na sede 
da Associação dos Municípios do 
Extremo Sul Catarinense (Amesc), 
em Araranguá/SC, aconteceu uma 

reunião para tratar do “Dossiê do 
Vale Sagrado do Mampituba”. A 
proposta é ampliar a pesquisa da 
história dos 18 municípios do Vale 

do Mampituba, sendo dez de San-
ta Catarina e oito do Rio Grande do 
Sul, com compilações de artigos, 
crônicas e poesias, entre outros 
textos e imagens, que servirão para 
o estudo com o intuito de registrar 
aspectos culturais de toda a região. 
O título, representa a união que o 
Rio Mampituba promove entre os 
municípios em uma só cultura, ba-
seada na matriz indígena, afro-bra-
sileira e europeia, principalmente 
dos imigrantes dos Açores.

Passo de Torres esteve repre-
sentado na reunião pelo diretor de 
Cultura, Jaime Batista, acompanha-
do da Presidente do Conselho Mu-
nicipal de Política Cultural, Vera Eni 

de Bovi e pela Secretária Marilene 
de Souza. Como representantes da 
Amesc, estiveram presentes a Co-
ordenadora de Turismo e Cultura 
Helen Becker e o Gerente Executivo 
Francisco Diello de Souza. Também, 
o Colegiado de Cultura da Amesc, 
membros do Conselho Municipal 
de Política Cultural de Araranguá, 
o Secretário de Cultura de Praia 
Grande, Kauê Mateus Bellettini, o 
Secretário de Cultura de Balneário 
Gaivota, João Jacques, a Diretora 
de Cultura de Torres/RS, Taísse Nas-
cimento e o presidente da Casa do 
Poeta Brasileiro (Poebras), Joaquim 
Monks.

A iniciativa surgiu através do 

Conselho Municipal de Política Cul-
tural de Passo de Torres (CMPC), 
juntamente com o gestor do Depar-
tamento de Cultura, Jaime Batista, 
idealizado conjuntamente com a 
Casa do Poeta do Vale do Mam-
pituba, representado pelo presi-
dente Paulo Cesar Timm, que tem 
a sua sede em Passo de Torres e o 
Movimento Torres Além Veraneio 
(Motave), representado por Débora 
Lupim Fernandes. Outra pauta que 
será melhor debatida em próximas 
reuniões é a possibilidade de reali-
zar a 1ª Festa Cultural e Literária do 
Vale do Mampituba, envolvendo 
escritores e fazedores de cultura de 
toda a região.

“Dossiê do Vale Sagrado do Mampituba” é debatido no extremo sul catarinense

No último dia 19 de novem-
bro, a Prefeitura de Três Cacho-
eiras, através da Secretaria de 
Educação e Cultura, promoveu 
a Festa do Dia das Crianças, que 
havia sido transferida em virtu-
de do mau tempo. O evento, 
que reuniu um grande público, 
teve diversas atrações como 
brinquedos infláveis, pintura 
facial, pipoca, algodão doce, 
brincadeiras, show com o má-
gico Maurício Schwanck, con-
curso de TikTok, o Santo Feirão, 
além de ações de promoção da 
saúde.

De acordo com a secretária 
de Educação, Fabiana Leffa, fa-
zia tempo que vinham planejan-
do atividades que envolvessem 
as crianças em um espaço aber-

to, colorido e divertido. “Após a 
pandemia essa necessidade se 
tornou ainda mais necessária, 
pois as crianças ficaram muito 
tempo em casa, sem contato 
com outras crianças e sem ati-
vidades físicas”, afirmou Fabia-
na, acrescentando ainda que “o 

brincar, pular, correr, pedalar se 
tornaram mais imprescindíveis 
para o desenvolvimento físico e 
para a saúde mental. E esta ati-
vidade teve este objetivo, além 
de proporcionar um momento 
de vivência em família”, com-
pletou ela.

Após adiamento, Festa do Dia das Crianças 
foi um sucesso em Três Cachoeiras

A grande final do 32° Campeona-
to Municipal de Futebol de Campo 
de Três Cachoeiras - Taça José Feliso-
rio Lipert, será realizada no próximo 
domingo (27), às 15h30, no Centro 
Esportivo Lageadinho.

A disputa decisiva, que terá a pre-
sença do árbitro da CBF, Leandro 
Vuaden (que já foi eleito o melhor 
árbitro do campeonato brasileiro, 
em 2011), será entre os times do 
Lageadinho e Vila Nova. A primeira 
rodada da final, realizada no domin-
go passado (20), teve uma partida 
muito disputada, resultou em empa-
te de 1x1.

A competição é realizada pela 
Prefeitura Municipal de Três Cacho-
eiras, por meio da Secretaria Municipal de 

Educação e Cultura, e o Conselho Munici-
pal de Desporto.

Leandro Vuaden apita a grande final do 32° 
Municipal de Futebol em Três Cachoeiras

Final entre Lageadinho e Vila Nova,será realizada no próximo domingo (27), 
às 15h30, no Centro Esportivo Lageadinho

É tempo de união, paz e re-
flexão… É tempo de acreditar e 
transformar o mundo num lugar 
onde todos os nossos sonhos se 
realizem. Para isso a Prefeitura de 
Arroio do Sal, por meio da Secre-

taria de Turismo, Esporte, Juven-
tude e da Cultura preparam uma 
noite de Natal para lá de especial. 
"A nossa cidade já se encontra em 
espírito Natalino, desde a entrada 
até a Praça do Mar, aonde está 

localizada a Casa do Papai Noel e 
um lindo cenário para fotos", res-
salta a municipalidade.

Na noite de sábado, 17 de de-
zembro ocorre a noite de Natal na 
Praça do Mar, a partir das 19h00, 

com a Caravana de Natal e a Che-
gada Papai Noel em seguida, às 
20h00. Logo após, apresentação 
de Ballet com o Grupo Vitale, às 
20h15. Já a Paróquia Nossa Se-
nhora de Lourdes de Arroio do 

Sal realizará a Encenação do Nas-
cimento de Jesus e, para encerrar 
um lindo Show de Natal, a partir 
das 21h00, com Renan Valim, 
Thalyta Silva, Gabriel Vieira e Josi 
Dias.

Arroio do Sal terá programação de Natal dia 17 de dezembro
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A equipe do Adem sagrou-se 
Campeão da Segunda Divisão do 
Municipal de Futebol 2022 em Tor-
res. ADEM venceu o CEI por 4 X 2 e 
conquistou o a segunda divisão do 
Campeonato Municipal. O confron-
to foi realizado no último domingo, 

13 de novembro, no Complexo Es-
portivo Mar Azul (situado no bairro 
Getúlio Vargas). Após cinco roda-
das, a competição chegou ao fim.

Além de garantir o acesso para a 
primeira divisão, a competição vi-
sou fomentar o esporte municipal 

bem como auxiliar a inclusão de 
novos atletas ao cenário futebolís-
tico. O Campeonato contou com 
sete equipes: Amigos do Adri, Vida 
Jack, Toca e Rola, Adem, Cei, Vila 
Nova e Atletico Torrense;

A realização do Campeonato 

Municipal de Futebol de Campo 
2022 é da Prefeitura de Torres, 
através da Secretaria de Cultura 
e do Esporte e da Liga de Futebol 
de Torres. Conforme o diretor de 
Esportes, Dérick Machado, a ativi-
dade iniciou no dia 9 de outubro, 

contando com a participação de 
cerca de 150 pessoas, entre atletas 
e comissão técnica.

O prefeito de Torres, Carlos Sou-
za, parabeniza a Secretaria de Cultu-
ra e do Esporte e a Liga de Futebol 
de Torres pela execução do evento.

Adem é o Campeão da Segunda Divisão do 
Municipal de Futebol 2022 em Torres

CEI ficou com o ViceEquipe campeã  do Adem

Nessa última segunda-feira, 21 de 
novembro, foi iniciada mais uma mo-
dalidade do JET 2022- Jogos Escolares 
de Torres, com o Basquete na Catego-
ria Juvenil Feminino e Masculino. O 
evento ocorreu no Ginásio de Espor-
tes da EMF Manoel Ferreira Porto. A 
realização é da Prefeitura Municipal 
através da Secretaria de Educação, 
das escolas municipais e estaduais do 
município e do corpo docente das es-
colas. No mesmo Ginásio, na quarta-
-feira (23), teve a etapa do Basquete 
Infantil, e na sexta-feira (25) terá Bas-
quete na Categoria Mirim, ambos nos 
naipes Masculino e Feminino

O objetivo do JET é promover atra-
vés da prática esportiva, a integração 
e o intercâmbio entre os alunos das 
unidades escolares da rede de ensi-
no fundamental em todo o município 
de Torres. Conforme o secretário de 

Educação, Alexandre Porcatt, os jogos 
escolares são uma ótima oportunida-
de de integração entre os estudantes 
que participam da rede de ensino no 
município. As etapas do JET 2022 en-
cerram em dezembro com a modali-
dade de Handebol

Resultados JET - Basquete 
Categoria Juvenil:

Masculino
1° lugar EEEB José Quartiero
2° lugar EMF Prof° Manoel 
Ferreira Porto
3° lugar IEE Marcílio Dias

Feminino
1° lugar EEEB José Quartiero
2° lugar EEEB Gov Jorge Lacerda
3° lugar EEEB Manoel João 
Machado

Jogos Esportivos de Torres 2022: Modalidade 
Basquete já tem vencedores na Categoria Juvenil
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No dia 14 de novembro fiz o lança-
mento do livro Cápsula do Tempo - Cro-
nologia de um passado, durante o even-
to  Farol Literário.  

Este livro surgiu da necessidade de 
identificar e datar fatos, acontecimentos e 
marcos da história da cidade de Torres 
ao longo dos anos. Já tinha algumas des-
tas datas e fatos elencados no meu livro 
anterior, Diário a bordo, mas senti que 
deveria deixar isso escrito em algum lu-
gar. Mas o que realmente me levou a es-
crevê-lo foi um fato que ocorreu durante 
uma palestra que participei como ouvinte 
aqui mesmo na cidade de Torres. Em um 
determinado momento o palestrante per-
guntou para a plateia em que ano a cida-
de havia se emancipado. O silêncio foi 
total! Algumas pessoas que me conheci-
am me olharam como se pedissem a res-
posta. E eu “travei”, deu “branco”, não 
lembrei a data. Eu que sabia, e sei, de 
muita história, fatos e, principalmente da-
tas, não tive reação. Esqueci! 

A idade está pesando, os anos vão 
passando e a memória vai se esvaindo 
aos poucos, e antes que isso aconteça 
definitivamente, eu resolvi colocar tudo o 
que lembrava, e também o que já havia 
esquecido, dentro de um livro. 

Aproveitei a reclusão da “pandemia” 

para ler e reler quase todos os livros que 
envolviam autores e a cidade de Torres. 
Busquei fatos desde o descobrimento do 
Brasil e as primeiras menções da cidade 
até o ano de 2020. Separei os fatos por 
datas: O descobrimento (1500 à 1700), 
Os fortes (1701 à 1800), O Alferes (1801 
à 1825), Imperadores (1826 à 1850), 
Crescimento (1851 à 1900), A era Picoral 
(1901 à 1930), A cidade (1931 à 1959), O 
salto (1960 à 1980), Recomeço (1981 à 
1990) e Atualidade (1991 à 2020). Ali es-
tão os primeiros mapas, índios, coloniza-
dores, imperadores, intendentes, prefei-
tos, empreendedores, escritores, enfim 
fatos marcantes, personagens marcantes 
da história da cidade. 

Convidei minha amiga Débora Fernan-
des, Pedagoga, ativista cultural e pesqui-
sadora, para prefaciar o livro e ela me 
presenteou com um belo texto do qual eu 
destaco a seguinte parte: 

“E o semeador saiu a semear. Quando 
o Roni me convidou para prefaciar este 
belo trabalho, lembrei instantaneamente 
da Parábola do Semeador, que fala que 
as sementes que caíram em terras boas 
germinaram, deram frutos e novas se-
mentes a serem semeadas. É a parábola 
do conhecimento. Ruy R. Ruschel foi o 
grande semeador da História de Torres, 
suas crônicas semanais foram lançadas 

ao tempo, muitas encontraram terras fér-
teis que cresceram, frutificaram e gera-
ram novas sementes. Roni certamente 
recebeu estas sementes, e sendo uma 
boa terra, e com uma constante rega de 
conhecimentos, saiu a semear. (...) Agora 
Roni Dalpiaz nos apresenta um livro de 
efemérides de Torres. Um livro com uma 
editoração lúdica, agradável, de lingua-
gem acessível que certamente servirá de 
porta de entrada para muita pesquisa fu-
tura, uma vez que instiga ampliar o saber 
sobre respectivo fato, além da possibili-
dade de situar no tempo da história.” 

Não foi fácil fazer uma cronologia da 
história e de fatos marcantes que aconte-
ceram na cidade de Torres, muita coisa 
pode ter ficado de fora e algum aconteci-
mento ou fato pode ter várias datas ou 
versões diferentes das minhas. Mas aí 
está, pronto e aberto à mudanças.  

Espero que esta “Cápsula do tem-
po”,  um “recipiente” especialmente pre-
parado para armazenar a história datada 
da cidade, se espalhe pelas casas e bibli-
otecas e que seja encontrado e desfruta-
do por esta e pelas gerações futuras. 
NB: O livro pode ser adquirido diretamente com o autor 
pelo e-mail ronidalpiaz@gmail.com ou através do site 
da editora : https://loja.uiclap.com/titulo/ua21360/ 

Em tempo: quer saber quando Torres se 
emancipou? Leia no livro!  

LIVRO CÁPSULA DO TEMPO, CRONOLOGIA DE UM PASSADO

Fonte: Site da Prefeitura de Torres
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